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«…Молодежь – это самая дина-
мичная, энергичная, творческая
сила в обществе, и без использо-
вания ее потенциала нельзя гово-
рить о будущем профсоюза.

Мне бы хотелось подчеркнуть,
что значительная часть молодого
поколения, работающая на пред-
приятиях авиапрома – а это
почти 25% от числа работающих

в отрасли, – настроена на воз-
рождение авиационной про-
мышленности России.

Профсоюз, признавая необхо-
димость материальной и духов-
ной поддержки молодежи, пре-
доставления ей льгот и гарантий
ввиду недостаточной социаль-
ной защищенности и сложных
стартовых условий, направляет

свои усилия на оказание содей-
ствия молодежи в самооргани-
зации и самореализации. Посто-
янное внимание к проблемам
молодежи, вовлечение ее в ряды
нашего профсоюза, внедрение в
практику работы инновацион-
ных форм и методов работы с
молодежью является важней-
шим направлением деятельности 

Материалы о форуме читайте на стр. 33 – 39.

Из выступления председателя Российского профсоюза 

трудящихся авиационной промышленности Н.К. Соловьева 

на отраслевом молодежном форуме в г. Казани
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профессионального союза. Цен-
тральный комитет и организа-
ции профсоюза активизируют
работу по информационному
освещению своей деятельнос-
ти в области молодежной по-
литики.

Реализация молодежной по-
литики осуществляется через
представительство молодежи
в коллегиальных выборных
органах профсоюза. Очень
важно для нас найти среди
молодежи людей, способных
в перспективе заниматься об-
щественной работой, стать
лидерами и инициаторами за-
щиты своих прав. Поэтому
профсоюзные организации
всех уровней должны уделять
особое внимание и оказывать
помощь созданным и действу-
ющим молодежным советам,
комиссиям, что позволит нам
найти этих будущих лидеров
в нашем профсоюзе, подгото-
вить, обучить и создать ре-
зерв профсоюзных кадров. 

Не все молодежные пробле-
мы могут быть решены в рам-
ках предприятия или отрасли.
Многие из них имеют мес-
тный, региональный харак-
тер. И надо смелей выдвигать
молодежь в выборные органы
уже сегодня. Молодежные со-
веты сами или через профсо-
юзные организации, через де-
путатов законодательных
органов должны проявлять
инициативу и тесно сотруд-
ничать с местными властями
по вопросам, касающимся мо-
лодежных проблем, улучше-
ния жилищных условий, пре-
доставления мест в детских
дошкольных учреждениях,
организации досуга и др. 

Надеюсь, что сотрудничество
и совместная работа позволят
найти пути решения многих
проблем всех работающих на
предприятиях людей, а не толь-
ко молодежи.

Наша главная задача – дать
молодым людям возможность
проявить себя, реализовать
свой потенциал и доказать,
что они способны стать дос-
тойной сменой нынешним ру-
ководителям».
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На заседании президиума ЦК профсоюза 13.08.2007 г. обсуждались вопросы:
О развитии социального партнерства в ППО, объединяемых территориальной ор-
ганизацией Санкт-Петербурга и Ленинградской области; 
Об итогах проверки исполнения профбюджета за 2006 г. и 5 месяцев 2007 г.
Свердловской областной организации профсоюза;
О Положении об аппарате ЦК профсоюза.

¶
На заседании президиума республиканского комитета профсоюза Башкор-
тостана 5.09.2007 г. обсуждались вопросы:
Об итогах профсоюзной статотчетности за I полугодие 2007 г.;
О проведении межотраслевого праздника «День машиностроителя»;
Подведение итогов соревнования в рамках Ассоциации по номинациям: директор,
профлидер, лучшая детская оздоровительная организация, лучшая ППО;
О назначении специальной стипендии студентам средних специальных заведений;
Об итогах работы ППО и администрации предприятий по оздоровлению детей.

¶
На заседании Кировского областного комитета 19.09.2007 г. обсуждались вопросы:
О работе первичной профсоюзной организации ОАО «ВМП Авитек» по профилактике
травматизма и соблюдению законодательства по предоставлению льгот работни-
кам, занятым на работах с вредными и опасными условиями труда;
Об итогах летней оздоровительной кампании.

¶
На заседании президиума Совета Московской городской организации проф-
союза 12.09.2007 г. обсуждались вопросы:
О соблюдении работодателями требований трудового законодательства при при-
нятии локальных нормативных актов, содержащих нормы трудового права;
Информация о работе Молодежного совета МГО Профавиа.

¶
На заседании президиума Московского областного комитета профсоюза 
20.09.2007 г. обсуждались вопросы:
О работе по заключению коллективного договора и дальнейшему развитию соци-
ального партнерства в ОАО МКБ «Факел»;
О ходе выполнения Основных направлений деятельности Мособлпрофавиа на
2007–2011 гг. в области молодежной политики в ППО ФКП «Гк НИПАС».

¶
На заседании президиума Нижегородского областного комитета профсоюза
6.09.2007 г. обсуждался вопрос «Об итогах летней оздоровительной кампании».

¶
На заседании президиума Омского областного комитета профсоюза 12.09.2007 г.
обсуждались вопросы:
Об анализе и мотивации профсоюзного членства в организациях ОООПТАП;
Об итогах оздоровления детей в ДОЛ, санаториях;
Об организации и проведении КВН среди профсоюзных организаций ОООПТАП.

¶
На заседании Пермского областного совета профсоюза 23.08.2007 г. обсуждал-
ся вопрос «О дальнейших мерах по упорядочению работы Областного совета».

¶
На заседании Ростовского областного комитета профсоюза 14.09.2007 г.
обсуждался вопрос «О работе профсоюзного комитета ППО ОАО «ТАВИА» по
контролю за обеспечением санитарно-бытовыми помещениями в соответст-
вии с нормативными требованиями».

¶
На заседании президиума Самарского областного комитета профсоюза
18.09.2007 г. обсуждались вопросы:
О работе ППО по защите пенсионных прав членов профсоюза;
Об исполнении профбюджета за I полугодие 2007 г.

¶
На заседании Совета профсоюза территориальной организации СПб. и
ЛО профсоюза 20.09.2007 г. обсуждались вопросы:
Итоги организации летнего отдыха детей в 2006 г.;
О ходе подготовки предприятий к работе в осенне-зимний период;
О проведении семинара-совещания с профсоюзным активом.

ИНФОРМАЦИОННЫЕ СООБЩЕНИЯ
о заседаниях президиумов ЦК профсоюза, 

территориальных комитетов и советов профсоюза 
в III квартале 2007 года
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ЦК профсоюза состо-
ялась встреча с редакто-
рами многотиражных га-

зет предприятий отрасли,
находящихся в Москве. Темой
разговора было укрепление
сотрудничества, активизация
информационного обмена,
участие журналистов многоти-
ражных газет в изданиях, вы-
пускаемых ЦК. В совещании
принял участие заместитель
председателя профсоюза А.А.
Ефименко.

Редакторы газет «За Родину»
Л.А. Тищенко (ОАО «ММП
имени В.В. Чернышева), «За-
водская правда» В.В. Агеев
(РСК «МиГ»), «Призыв» А.М.
Волков (ОАО «МПО им. И.И.
Румянцева) рассказали о своей
работе, успехах и проблемах, о
том, как они представляют воз-
можности укрепления инфор-
мационных связей с ЦК проф-
союза. Они согласились с тем,
что членам профсоюза необхо-
димы открытость в вопросах
расходования профсоюзных
средств, информация о про-
шедших событиях и намечае-
мых мероприятиях, об итогах
работы профорганов.

С одобрением было встрече-
но предложение о проведении

регулярных тематических се-
минаров для редакторов много-
тиражных газет предприятий
отрасли, где они получали бы
знания о современных под-
ходах к информационной
деятельности в профсоюзных
организациях и трудовых кол-
лективах, консультации по во-
просам трудового права, имели
бы возможность обменяться
опытом информационной ра-
боты и многое другое.

Участники встречи обсудили
варианты обмена оперативной
информацией для ее публика-
ции, как в изданиях профсо-
юза, так и в многотиражных га-
зетах и согласились, что такое
взаимодействие будет полезно
для улучшения информирован-
ности членов профсоюза о по-
ложении дел в профсоюзе и от-
расли.

Решено провести такую встре-
чу в преддверии октябрьского
пленума ЦК с тем, чтобы завод-
ская многотиражная пресса и ее
читатели получили исчерпываю-
щую информацию о предлагае-
мых к рассмотрению на пленуме
вопросах. ■

àÌÙÓÏ‡ˆËÓÌÌ˚È ÒÂÍÚÓ 

ñä ÔÓÙÒÓ˛Á‡

■ В Нижневартовске 
бастуют дорожники

êÛÍÓ‚Ó‰ËÚÂÎ¸ ÌËÊÌÂ‚‡ÚÓ‚ÒÍÓ„Ó ÙË-
ÎË‡Î‡ ÍÓÏÔ‡ÌËË «ëÂ‚Â‡‚ÚÓ‰Ó» ‚Â-
ÏÂÌÌÓ ÓÚÒÚ‡ÌeÌ ÓÚ Á‡ÌËÏ‡ÂÏÓÈ ‰ÓÎÊ-
ÌÓÒÚË. ç‡ ÔÂ‰ÔËflÚËË Á‡·‡ÒÚÓ‚Í‡ –
‡·Ó˜ËÂ ÚÂ·Û˛Ú ÔÓ‚˚¯ÂÌËfl Á‡ÔÎ‡Ú˚
Ë ÒÏÂÌ˚ ‰ËÂÍÚÓ‡ ÙËÎË‡Î‡.

ë ÍÓÌˆ‡ Ë˛Îfl ÓÍÓÎÓ ÒÚ‡ ÔflÚË‰ÂÒflÚË
ÒÓÚÛ‰ÌËÍÓ‚ ÓÚÍ‡Á‡ÎËÒ¸ ‚˚ÂÁÊ‡Ú¸ Ì‡
Ó·˙ÂÍÚ˚. ÇÂÒ¸ ‡·Ó˜ËÈ ‰ÂÌ¸ ÓÌË ÔÓ‚Ó-
‰flÚ Ì‡ ·‡ÁÂ. ã˛‰Ë „Ó‚ÓflÚ, ˜ÚÓ Á‡‡-
·ÓÚÍË Û ÌËı Á‡ ÔÓÒÎÂ‰ÌÂÂ ‚ÂÏfl ÒÌËÁË-
ÎËÒ¸ ‚ ÌÂÒÍÓÎ¸ÍÓ ‡Á Ë ÚÂÔÂ¸ ÒÓÒÚ‡‚-
Îfl˛Ú 8 – 12 Ú˚Òfl˜ Û·ÎÂÈ. ê‡·Ó˜ËÂ Ò‚fl-
Á˚‚‡˛Ú ˝ÚÓ Ò ÔËıÓ‰ÓÏ ÌÓ‚Ó„Ó ÛÍÓ‚Ó-
‰ËÚÂÎfl ÔÓ‰‡Á‰ÂÎÂÌËfl.

êÛÍÓ‚Ó‰ÒÚ‚Ó ÍÓÏÔ‡ÌËË, „ÓÎÓ‚ÌÓÈ
ÓÙËÒ ÍÓÚÓÓÈ Ì‡ıÓ‰ËÚÒfl ‚ ëÛ„ÛÚÂ, ÔÓ-
·˚‚‡ÎÓ ‚ çËÊÌÂ‚‡ÚÓ‚ÒÍÂ. ëÓÁ‰‡Ì‡ ÍÓ-
ÏËÒÒËfl, ÍÓÚÓ‡fl ÔÓ‚ÂËÚ ÂÁÛÎ¸Ú‡Ú˚

ıÓÁflÈÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚË ÙËÎË‡Î‡,
ÚÂÏ ·ÓÎÂÂ ˜ÚÓ ‚ ÔÓÒÎÂ‰ÌËÈ ÏÂÒflˆ ‚˚‡-
·ÓÚÍ‡ Ú‡Ï Á‡ÏÂÚÌÓ ÒÌËÁËÎ‡Ò¸.

óÚÓ Í‡Ò‡ÂÚÒfl ÛÓ‚Ìfl Á‡‡·ÓÚÌÓÈ ÔÎ‡-
Ú˚, ÚÓ ÔÓ ÒÎÓ‚‡Ï ÚÓÔ-ÏÂÌÂ‰ÊÂÓ‚ ëÂ-
‚Â‡‚ÚÓ‰Ó‡, ÓÌ ‚ ÌËÊÌÂ‚‡ÚÓ‚ÒÍÓÏ
ÙËÎË‡ÎÂ ÒÚ‡·ËÎ¸ÌÓ ‡ÒÚeÚ, ÌÂÒÏÓÚfl
Ì‡ ÚÓ, ˜ÚÓ Ó·ÂÒÔÂ˜ËÚ¸ ÒÂ·fl Ó·˙eÏ‡ÏË
ÔÂ‰ÔËflÚË˛ ÒÚ‡ÎÓ ÒÎÓÊÌÂÂ — ‚ ÔÓ-
ÒÎÂ‰ÌÂÂ ‚ÂÏfl ‚ÒÂ Á‡Í‡Á˚ ÔÓıÓ‰flÚ ˜Â-
ÂÁ ÚÂÌ‰Â Ë ‰ÓıÓ‰˚ ÒÔÎ‡ÌËÓ‚‡Ú¸
Ó˜ÂÌ¸ ÚÛ‰ÌÓ.

■ Профком КнААПО 
пригрозил забастовкой

èÓÙÒÓ˛ÁÌ‡fl Ó„‡ÌËÁ‡ˆËfl äÓÏÒÓ-
ÏÓÎ¸ÒÍÓ„Ó-Ì‡-ÄÏÛÂ ‡‚Ë‡ˆËÓÌÌÓ„Ó
ÔÓËÁ‚Ó‰ÒÚ‚ÂÌÌÓ„Ó Ó·˙Â‰ËÌÂÌËfl
(äÌÄÄèé) ‚ÓÁÓ·ÌÓ‚ÎflÂÚ ÍÓÎÎÂÍÚË‚Ì˚È
ÚÛ‰Ó‚ÓÈ ÒÔÓ, ÚÂ·Ûfl ÔÓ‰ÌflÚ¸ Ú‡ËÙ
ÓÔÎ‡Ú˚ ÚÛ‰‡ ÔÂ‚Ó„Ó ‡Áfl‰‡ Ò 1,7 ‰Ó
2 Ú˚Ò. Û·. èÓ ÏÌÂÌË˛ ÔÓÙÍÓÏ‡, Ú‡ÍÓÂ
Û‚ÂÎË˜ÂÌËÂ Á‡ÔÎ‡Ú˚ ·Û‰ÂÚ ÒÓÓÚ‚ÂÚ-
ÒÚ‚Ó‚‡Ú¸ ÒÛ˘ÂÒÚ‚Û˛˘ÂÏÛ ÛÓ‚Ì˛ ËÌ-
ÙÎflˆËË. é‰Ì‡ÍÓ „ÂÌ‰ËÂÍÚÓ äÌÄÄèé
ÄÎÂÍÒ‡Ì‰ èÂÍ‡¯ Á‡fl‚ËÎ, ˜ÚÓ ‰Îfl ÔÓ-
‰Ó·ÌÓÈ ËÌ‰ÂÍÒ‡ˆËË Á‡ÔÎ‡Ú Û ÍÓÏÔ‡-
ÌËË ÌÂÚ ˝ÍÓÌÓÏË˜ÂÒÍËı ‚ÓÁÏÓÊÌÓÒÚÂÈ.
èÓÙÍÓÏ Ì‡ÏÂÂÌ Ë‰ÚË ‰Ó ÍÓÌˆ‡ Ë, ÂÒ-

СОБЫТИE

Малый тираж, 
но большие возможности



– Евгений Алексеевич, каков сегодня
уровень социального партнерства в
отрасли? Какая часть работодате-
лей, на ваш взгляд, готова к заключе-
нию коллективных договоров, От-
раслевого тарифного соглашения?

– Если говорить о работодате-
лях, то они как таковые пока еще
формируются – так же, как и
профсоюзы. Я имею в виду, что в
наше время роль и значение
профсоюзов по сравнению с со-
ветским периодом резко возрос-
ли. Профорганизации от распре-
деления путевок, жилья и так
далее перешли к серьезной работе по защите интересов трудящихся.

Такие же изменения происходят и с работодателями. Был период,
когда люди хватали в собственность основные фонды, не понимая,
для чего – просто потому, что другие делают то же самое. Сейчас по-
степенно к ним приходит понимание, что любое предприятие – это
живой организм, это коллектив. Вот здесь среди собственников и
идут очень интересные процессы.

Некоторые предприниматели понимают, что для того, чтобы выйти
на международные рынки, на которых работы всегда много, особенно
в авиапроме, нужно соответствовать некоторым общепринятым стан-
дартам, среди которых взаимоотношения с профсоюзами имеют очень
большое значение. К примеру, если хочешь работать с Францией, то
там тебя сразу спрашивают: а как у вас отношения с профсоюзами?

Поэтому можно сказать, что часть собственников, которая нацеле-
на на развитие и приведение деятельности предприятий к междуна-
родным стандартам, к социальному партнерству с профсоюзами го-
това уже сейчас. Мало того, им выгодно это партнерство, поскольку
некоторые позиции можно включить в себестоимость только по кол-
договорам. К примеру, хочет предприниматель кормить летчиков
лучше, но есть нормативы, которые этого не позволяют. Единствен-
ная возможность – включить условие обеспечения дополнительным
питанием в коллективный договор. Думаю, что процессы создания в
отрасли крупных интегрированных структур ускорят завершение
формирования таких перспективных, продвинутых работодателей.

Что касается другой части работодателей, которая не готова к этим
процессам, то здесь первично то, что собственники собираются в ко-
нечном итоге делать с производством. Некоторые из них поняли, что
для того, чтобы получать отдачу, надо много вкладывать. И что они
этот «воз» не потянут. Поэтому сейчас ищут пути для того, чтобы эту
собственность под разными «соусами» передать обратно государству.

Поэтому мне кажется, что в авиационной промышленности роль го-
сударства будет возрастать, и это во многом заставит играть по прави-
лам тех собственников, которые останутся в авиапроме. Поэтому еще
раз скажу о существующих тенденциях: они свидетельствуют о том,
что в авиационной промышленности будут установлены цивилизо-
ванные отношения между работодателями и профсоюзом. И это про-
цессы не длительные, они продлятся буквально год, два, три, после че-
го можно будет говорить об окончательных результатах.
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На работу  

ÎË ÂÏÛ ÌÂ Û‰‡ÒÚÒfl Û·Â‰ËÚ¸ ÛÍÓ‚Ó‰ÒÚ‚Ó
ÔÂ‰ÔËflÚËfl ÔÓËÌ‰ÂÍÒËÓ‚‡Ú¸ Á‡-
ÔÎ‡Ú˚, Ì‡ÏÂÂÌ Ó·˙fl‚ËÚ¸ Á‡·‡ÒÚÓ‚ÍÛ.
êÛÍÓ‚Ó‰ÒÚ‚Ó ÔÂ‰ÔËflÚËfl Ì‡‰ÂÂÚÒfl, ˜ÚÓ
‰Ó ˝ÚÓ„Ó ‰ÂÎÓ ÌÂ ‰ÓÈ‰ÂÚ. 

èÂ‰ÒÂ‰‡ÚÂÎ¸ ÔÓÙÒÓ˛ÁÌÓÈ Ó„‡ÌË-
Á‡ˆËË äÌÄÄèé ÄÌ‡ÚÓÎËÈ ÅÓÌ‰‡ÂÌÍÓ
Ò˜ËÚ‡ÂÚ, ˜ÚÓ ËÌ‰ÂÍÒ‡ˆËfl Á‡ÔÎ‡Ú˚ Ì‡
5,6% ÔÓÚË‚ÓÂ˜ËÚ ÌÓÏ‡Ï ÚÛ‰Ó‚Ó„Ó
Á‡ÍÓÌÓ‰‡ÚÂÎ¸ÒÚ‚‡, Ú‡Í Í‡Í ÒÚ.134 íä êî
Ó·flÁ˚‚‡ÂÚ ‡·ÓÚÓ‰‡ÚÂÎÂÈ Ó·ÂÒÔÂ˜Ë-
‚‡Ú¸ ÔÓ‚˚¯ÂÌËÂ ÛÓ‚Ìfl Â‡Î¸ÌÓ„Ó ÒÓ-
‰ÂÊ‡ÌËfl Á‡‡·ÓÚÌÓÈ ÔÎ‡Ú˚. «ëÚ‡Ú¸fl
‰‡ÂÚ ÓËÂÌÚË ˝ÚÓ„Ó ÔÓ‚˚¯ÂÌËfl —
ÓÒÚ ÔÓÚÂ·ËÚÂÎ¸ÒÍËı ˆÂÌ Ì‡ ÚÓ‚‡˚ Ë
ÛÒÎÛ„Ë»,— ÓÚÏÂÚËÎ Ä. ÅÓÌ‰‡ÂÌÍÓ. èË
ÛÓ‚ÌÂ ËÌÙÎflˆËÓÌÌÓ„Ó ÓÒÚ‡ ‚ ï‡·‡-
Ó‚ÒÍÓÏ Í‡Â ‚ 12–13%, ÔÓ ÏÌÂÌË˛
ÔÓÙÓ„‡ÌËÁ‡ˆËË, «ÔÓ‚˚¯ÂÌËÂ Á‡‡-
·ÓÚÌÓÈ ÔÎ‡Ú˚ Ì‡ 5,6% ‰‡ÂÚ ÎË¯¸ ÓÒÚ
ÂÂ ÌÓÏËÌ‡Î‡, ‡ Â‡Î¸ÌÓÂ ÂÂ ÒÓ‰ÂÊ‡-
ÌËÂ ÒÌËÊ‡ÂÚÒfl».

èÓ ‰‡ÌÌ˚Ï ÔÓÙÓ„‡ÌËÁ‡ˆËË, ÒÂ‰-
Ìflfl Á‡ÔÎ‡Ú‡ ÔÓÏ˚¯ÎÂÌÌÓ-ÔÓËÁ‚Ó‰-
ÒÚ‚ÂÌÌÓ„Ó ÔÂÒÓÌ‡Î‡ äÌÄÄèé (‚ÍÎ˛-
˜‡fl ÛÍÓ‚Ó‰ÒÚ‚Ó) Á‡ ÔÂËÓ‰ Ò flÌ‚‡fl ÔÓ
Ï‡È 2007 „. ÒÓÒÚ‡‚ËÎ‡ 16,7 Ú˚Ò. Û·.
èË ˝ÚÓÏ ÓÒÌÓ‚Ì‡fl ˜‡ÒÚ¸ ÔÓËÁ‚Ó‰-
ÒÚ‚ÂÌÌËÍÓ‚ (43%) ÔÓÎÛ˜‡Î‡ ÓÚ 9 ‰Ó 17
Ú˚Ò. Û·. ë Û˜ÂÚÓÏ ÔÓ‚˚¯ÂÌËfl ÔÓ ‚‡Ë-
‡ÌÚÛ ‡·ÓÚÓ‰‡ÚÂÎfl Ì‡ 5,6% ÒÂ‰Ìflfl
Á‡ÔÎ‡Ú‡ ‚ÓÁ‡ÒÚÂÚ ‰Ó 17,5 Ú˚Ò. Û·.
ÖÒÎË ËÌ‰ÂÍÒ‡ˆËfl ·Û‰ÂÚ ÔÓ‚Â‰ÂÌ‡ ÔÓ
‚‡Ë‡ÌÚÛ ÔÓÙÒÓ˛ÁÓ‚, ÒÂ‰Ìflfl Á‡‡-
·ÓÚÌ‡fl ÔÎ‡Ú‡ ÒÓÒÚ‡‚ËÚ 20,5 Ú˚Ò. Û·.

ä‡Í ÔÓflÒÌËÎ ÊÛÌ‡ÎËÒÚ‡Ï ÔÂ‚˚È
Á‡Ï„ÂÌ‰ËÂÍÚÓ‡ ‡‚Ë‡ÒÚÓËÚÂÎ¸ÌÓ„Ó
ÔÂ‰ÔËflÚËfl ÇÎ‡‰ËÒÎ‡‚ äÓÚÓ‚ÒÍËÈ,
«‚ÒÂ ÔÓ‚˚¯ÂÌËfl ‰ÓÎÊÌ˚ ·˚Ú¸ ÒÓÓÚÌÂ-
ÒÂÌ˚ Ò ˝ÍÓÌÓÏË˜ÂÒÍËÏË ‚ÓÁÏÓÊÌÓÒÚfl-
ÏË ÔÂ‰ÔËflÚËfl». ç‡ ‰‡ÌÌ˚È ÏÓÏÂÌÚ,
ÔÓ Â„Ó ÒÎÓ‚‡Ï, Û ÔÂ‰ÔËflÚËfl ÌÂÚ ÙË-
Ì‡ÌÒÓ‚˚ı ÒÂ‰ÒÚ‚ ‰Îfl ÚÂ·ÛÂÏÓ„Ó
ÔÓÙÒÓ˛Á‡ÏË ÔÓ‚˚¯ÂÌËfl Á‡‡·ÓÚÌÓÈ
ÔÎ‡Ú˚. «ä ÒÓÊ‡ÎÂÌË˛, ÛÓ‚ÂÌ¸ ÊËÁÌË
Ô‡‰‡ÂÚ ·˚ÒÚÂÂ, ˜ÂÏ ‡ÒÚÂÚ Á‡ÔÎ‡Ú‡,
ÌÓ ÔÂ‰ÔËflÚËÂ Ì‡ Ó·˘ÂÏ ÙÓÌÂ ‚˚„Îfl-
‰ËÚ ‰ÓÒÚÓÈÌÓ», — ÒÍ‡Á‡Î Á‡Ï„ÂÌ‰ËÂÍ-
ÚÓ‡. éÌ ÛÚÓ˜ÌËÎ, ˜ÚÓ Ì‡fl‰Û Ò ËÌ‰Â-
ÍÒ‡ˆËÂÈ Á‡ÔÎ‡Ú˚ äÌÄÄèé ÔÂ‰ÓÒÚ‡‚-
ÎflÂÚ ÒÓÚÛ‰ÌËÍ‡Ï ‰ÓÔÓÎÌËÚÂÎ¸Ì˚Â ÒÓ-

Сегодня авиапромышленностью России, ес-
ли говорить строго формально, управляют
примерно 30 человек. Таков штат Управле-
ния авиационной промышленности Феде-
рального агентства по промышленности.
Его возглавляет Е. А. Горбунов, с которым у
нас состоялась беседа о процессах, происхо-
дящих в отрасли, и месте профсоюза в них.

СПРАВКА. ОАО «Комсомольское-на-Аму-
ре авиационное объединение им. Гагарина»
входит в состав Авиационной холдинго-
вой компании «Сухой». Выпускает истре-
бители Су-27, Су-30, Су-35, Бе-103. По ито-
гам 2006 г. чистый убыток компании со-
ставил 1,18 млрд руб. На предприятии ра-
ботают 16 510 человек. Средняя зарпла-
та, по данным профсоюза, до 1 июля со-
ставляла 16,7 тыс. руб. Средняя зарплата
по Хабаровскому краю – 12,9 тыс. руб.,
средняя зарплата в ОАО АХК «Сухой» по
итогам 2006 г. – 15,3 тыс. руб.

СОБЫТИE
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– Мы подошли к теме собирания отрасли в единое целое. Идет ли такой
процесс?

– Безусловно, процесс этот идет. Мы можем констатировать, что
фактически уже собраны воедино такие подотрасли, как самолето-
строение, вертолетостроение, авиационное вооружение. В приборо-
строении созданы три холдинга, но, наверное, все-таки они в свое
время создавались формально, поскольку мы не видим в них интегра-
ционных процессов. Здесь надо вернуться к вопросу и добиться внят-
ной, понятной для всех структуры.

Это просто необходимость. Нам иногда говорят: три холдинга нужны
для создания конкуренции. Пожалуйста – конкурируйте на внешнем
рынке, а рвать бюджетные средства на три части – не дело. У нас, к
примеру, ждет решения проблема производства тренажеров для граж-
данской авиации. С помощью создания единого холдинга мы могли бы
добиться того, чтобы весь модельный ряд воздушных гражданских су-
дов имел унифицированную кабину и как следствие – унифицирован-
ный тренажер. На этом можно сэкономить огромные средства, полу-
чить конкурентоспособную привлекательную продукцию.

В двигателестроении проведена огромная работа за общим столом,
усилиями всех двигателистов написали толковую стратегию газотур-
бинного двигателестроения, понимая, что нет в чистом виде авиацион-
ного двигателестроения, а есть часть энергетического машинострое-
ния. Есть понимание и того, что двигателестроение для независимости
страны может быть даже более значимо, чем остальное. И рынок дви-
гателестроения гораздо более широкий и перспективный. В целом, в
этом направлении намечены пути создания двух холдингов.

– Что вы можете сказать о единой стратегии развития авиационной про-
мышленности?

– Такая стратегия принята у нас еще в прошлом году. Она обсужда-
лась на Госсовете, в Думе, в Совете Федерации, а затем утверждена
приказом министра. В какой-то степени стратегия гармонизирована
с действующей Федеральной целевой программой (ФЦП) развития
гражданской авиационной техники. Должен подчеркнуть, что в рам-
ках реализации ФЦП государство сегодня резко увеличивает финан-
сирование. Но при этом становятся очевидными те ошибки, которые
были допущены при формировании ФЦП. Получилось так, что, если

пойдем в галстуках…

ˆË‡Î¸Ì˚Â ÌÓÏ˚, Ú‡ÍËÂ Í‡Í ÔÛÚÂ‚ÍË ‚
‰ÂÚÒÍËÂ Î‡„Âfl Ë Ò‡Ì‡ÚÓËË Ë ÒÛ·ÒË‰Ë-
Ó‚‡ÌËÂ ÔÓÂÁ‰‡ Ì‡ Ú‡ÌÒÔÓÚÂ.

èÓÎÛ˜Ë‚ ÓÚÍ‡Á Ì‡ Ò‚ÓË ÚÂ·Ó‚‡ÌËfl, ‚
Ì‡˜‡ÎÂ Ë˛Îfl ÔÓÙÍÓÏ äÌÄÄèé ËÌËˆË-
ËÓ‚‡Î ÍÓÎÎÂÍÚË‚Ì˚È ÚÛ‰Ó‚ÓÈ ÒÔÓ.
é‰Ì‡ÍÓ ‡ÒÒÏÓÚÂÌËÂ ‚ÓÔÓÒ‡ Ì‡ ÔË-
ÏËËÚÂÎ¸ÌÓÈ ÍÓÏËÒÒËË ÌÂ ‰‡ÎÓ ÂÁÛÎ¸-
Ú‡ÚÓ‚. Ñ‡ÎÂÂ, Ì‡ ‚ÚÓÓÏ ˝Ú‡ÔÂ Ì‡˜ÌÂÚÒfl
‚ÚÓÓÈ ˝Ú‡Ô ÔÂÂ„Ó‚ÓÓ‚, ÍÓÎÎÂÍÚË‚-
Ì˚È ÚÛ‰Ó‚ÓÈ ÒÔÓ ·Û‰ÂÚ ‚ÂÒÚËÒ¸ Ò
Û˜‡ÒÚËÂÏ ÔÓÒÂ‰ÌËÍ‡, ‚ Í‡˜ÂÒÚ‚Â ÍÓÚÓ-
Ó„Ó ÒÍÓÂÂ ‚ÒÂ„Ó ‚˚ÒÚÛÔflÚ ÔÂ‰ÒÚ‡‚Ë-
ÚÂÎË åËÌÒÓˆÁ‡˘ËÚ˚ Í‡fl. «ÖÒÎË Ë Ì‡
˝ÚÓÏ ˝Ú‡ÔÂ ‰Ó„Ó‚ÓÂÌÌÓÒÚ¸ ÌÂ ·Û‰ÂÚ
‰ÓÒÚË„ÌÛÚ‡, ÚÓ ÒÔÓ ·Û‰ÂÚ ‡ÒÒÏ‡ÚË-
‚‡Ú¸ ÚÛ‰Ó‚ÓÈ ‡·ËÚ‡Ê, ÂÒÎË Ë Ì‡ ‡-
·ËÚ‡ÊÂ ‚ÓÔÓÒ Ò ËÌ‰ÂÍÒ‡ˆËÂÈ ÌÂ Â-
¯ËÚÒfl, ÚÓ ‡·ÓÚÌËÍË äÌÄÄèé Ì‡ÏÂÂ-
Ì˚ Ó·˙fl‚ËÚ¸ Á‡·‡ÒÚÓ‚ÍÛ»,— ‡ÒÒÍ‡Á‡ÎË
ÊÛÌ‡ÎËÒÚ‡Ï ‚ ï‡·‡Ó‚ÒÍÓÏ Í‡Â‚ÓÏ
Ó·˙Â‰ËÌÂÌËË ÔÓÙÒÓ˛ÁÓ‚ (ïäééè).

ÇÔÓ˜ÂÏ, ÔÓ ÏÌÂÌË˛ ÇÎ‡‰ËÒÎ‡‚‡ äÓ-
ÚÓ‚ÒÍÓ„Ó, Á‡·‡ÒÚÓ‚ÍË Ì‡ ÔÂ‰ÔËflÚËË
ÌÂ ÏÓÊÂÚ ·˚Ú¸ ‚ ÔËÌˆËÔÂ. «äÓÎÎÂÍÚË‚
äÌÄÄèé ‚ÒÂ„‰‡ Ô‡‚ËÎ¸ÌÓ ÔÓÌËÏ‡Î
ÔÓÎËÚËÍÛ ÛÍÓ‚Ó‰ÒÚ‚‡ ÍÓÏÔ‡ÌËË, ‡ ‚
‰‡ÌÌÓÏ ÒÎÛ˜‡Â ‚ÓÁÌËÍÎÓ ÌÂ‰ÓÔÓÌËÏ‡-
ÌËÂ ËÁ-Á‡ ‡ÁÌÓÈ Ú‡ÍÚÓ‚ÍË ÚÛ‰Ó‚Ó„Ó
Á‡ÍÓÌÓ‰‡ÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ ÛÍÓ‚Ó‰ÒÚ‚ÓÏ Ë
ÔÓÙÒÓ˛ÁÌÓÈ Ó„‡ÌËÁ‡ˆËÂÈ ÔÂ‰ÔË-
flÚËfl, ÌÓ ‚ ıÓ‰Â ÔËÏËËÚÂÎ¸Ì˚ı ÔÓˆÂ-
‰Û ÓÌÓ ·Û‰ÂÚ ÔÂÓ‰ÓÎÂÌÓ», — Ò Û‚Â-
ÂÌÌÓÒÚ¸˛ Á‡fl‚ËÎ „ÓÒÔÓ‰ËÌ äÓÚÓ‚ÒÍËÈ.

■ Работникам «Кока-Колы»
в С.-Петербурге выплатят
долги за вредность

ÉÓÓ‰ÒÍÓÈ ÍÓÏËÚÂÚ ÔÓÙÒÓ˛Á‡ ‡-
·ÓÚÌËÍÓ‚ Äèä ë‡ÌÍÚ-èÂÚÂ·Û„‡ ÔÓÏÓ„
ÔÓÙÒÓ˛ÁÌÓÈ ÔÂ‚Ë˜ÍÂ Ì‡ «äÓÍ‡-äÓ-
ÎÂ» ‰Ó·ËÚ¸Òfl ÒÓ·Î˛‰ÂÌËfl ÒÓ„Î‡¯ÂÌËfl
ÔÓ Óı‡ÌÂ ÚÛ‰‡. ê‡·ÓÚÌËÍË Á‡‚Ó‰‡, Ó·-
ÒÎÛÊË‚‡˛˘ËÂ ÔÓÎÂÚ‡ÈÁÂ˚ (ÛÔ‡ÍÓ‚Ó˜-
Ì˚Â Ï‡¯ËÌ˚), ‚ flÌ‚‡Â ÔË ÔÓÎÛ˜ÂÌËË
‡Ò˜ÂÚÌ˚ı ÎËÒÚÍÓ‚ ÒËÎ¸ÌÓ Û‰Ë‚ËÎËÒ¸ –
ËÒ˜ÂÁÎ‡ ‰ÓÔÎ‡Ú‡ Á‡ ‚Â‰ÌÓÒÚ¸, Ó ÍÓÚÓ-
ÓÈ ÔÓÙÒÓ˛Á Ë ‡‰ÏËÌËÒÚ‡ˆËfl ‰Ó„Ó-
‚ÓËÎËÒ¸ Â˘Â ‚ 2005 „. ‚ ÒÓ„Î‡¯ÂÌËË Ó·
Óı‡ÌÂ ÚÛ‰‡. äÓÏÔÂÌÒ‡ˆËfl ‚˚ÔÎ‡˜Ë‚‡-
Î‡Ò¸ Á‡ ÔÂ‚˚¯ÂÌËÂ ÛÓ‚Ìfl ¯ÛÏ‡ Ì‡
˝ÚÓÏ Û˜‡ÒÚÍÂ. ç‡ ÏÌÓ„Ó˜ËÒÎÂÌÌ˚Â Ó·‡-
˘ÂÌËfl ÔÓÙÒÓ˛ÁÌÓÈ Ó„‡ÌËÁ‡ˆËË Ò
ÚÂ·Ó‚‡ÌËÂÏ ‚˚ÔÎ‡ÚËÚ¸ ÍÓÏÔÂÌÒ‡ˆË˛
‡‰ÏËÌËÒÚ‡ˆËfl ÌÂ Â‡„ËÓ‚‡Î‡.

ç‡ ÔÓÏÓ˘¸ ÔÂ‚Ë˜ÍÂ ÔË¯ÂÎ ÉÓÓ‰-
ÒÍÓÈ ÍÓÏËÚÂÚ ÔÓÙÒÓ˛Á‡, ÍÓÚÓ˚È ÔÓ-
‚ÂÎ Ó·¯ËÌÛ˛ ÔÓ‚ÂÍÛ ÒÓÒÚÓflÌËfl
Óı‡Ì˚ ÚÛ‰‡ Ì‡ ÔÂ‰ÔËflÚËË. èÓÙÒÓ-
˛ÁÌ˚È ËÌÒÔÂÍÚÓ ‚˚fl‚ËÎ fl‰ Ì‡Û¯Â-
ÌËÈ, ‚ ÚÓÏ ˜ËÒÎÂ ÔÓ ‰‡ÌÌÓÏÛ ÒÎÓÊË‚-
¯ÂÏÛÒfl ÒÓ„Î‡¯ÂÌË˛. èÂÁË‰ËÛÏ „ÓÍÓ-
Ï‡ ÔË„Î‡ÒËÎ ÛÍÓ‚Ó‰ËÚÂÎÂÈ ÔÂ‰ÔË-
flÚËfl Ì‡ Ò‚ÓÂ Á‡ÒÂ‰‡ÌËÂ, ˜ÚÓ·˚ Ó·ÒÛ‰ËÚ¸
ÒËÚÛ‡ˆË˛. åÂÌÂ‰ÊÂ˚ ÒÒ˚Î‡ÎËÒ¸ Ì‡ ÚÓ,
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эту программу, условно говоря, разбить по принадлежности, то про-
центов 70 приходится на самолетостроение, 20 процентов – на науч-
но-технические заделы, еще 10 – на вертолетостроение. Но нас сего-
дня очень просят развивать двигателестроение, приборостроение,
уже не говорю про агрегатчиков. Будем эти перекосы исправлять.

– А как обстоят дела с кадровой проблемой, на ваш взгляд?

– Это беда. Вы знаете, что у «Единой России» есть даже партийный
проект «Авиапром», в котором большой раздел посвящен кадрам. К
октябрю будем анализировать и готовить материал по этому направ-
лению. Огромную работу здесь ведет также «Объединенная авиа-
строительная корпорация». Материал позволит нам попытаться из-
менить отраслевую систему подготовки кадров.

У нас после всех прошедших реформ полностью разрушена отрасле-
вая система профессиональной подготовки среднего звена. Стали го-
товить менеджеров вместо станочников. К чему это привело? Приве-
ду живой пример. Сегодня у меня был директор Калязинского
механического завода, который входит в состав РСК «МиГ». В послед-
ние годы на предприятии объем производства ежегодно почти удваи-
вается. Соответственно ожила и работа по подготовке кадров. Но беда
заключается в том, говорит директор, что молодые работники отрабо-
тали на производстве всего по два-три года, большого опыта не нако-
пили, поэтому ему сейчас даже импортное оборудование закупать и
устанавливать нельзя: на нем еще не готовы работать. Поэтому он ве-
дет обновление парка оборудования, но устанавливает наше, отечест-
венное, попроще и надежнее. Однако самое главное, чего он добил-
ся, – то, что при среднем уровне зарплаты по региону 7,5 тысячи
рублей у него люди получают 15 тысяч. При такой заработной плате
специалисты начали возвращаться из Москвы. Пусть в столице они
получают 25 тысяч, но ведь живут без семьи, платят за жилье…

Вообще с кадрами огромная проблема, особенно с их подготовкой в
отраслевых научных организациях. Там дела обстоят еще хуже. Не
исключено, что через год-два наступит момент, когда мы вынуждены
будем размещать часть заказов за рубежом.

– А свои, отечественные технологии потеряем… Хорошо, попробуем перей-
ти к более мажорной теме. Каковы ваши впечатления от нашего присутст-
вия на авиасалоне в Ле Бурже?

– Хорошие. Мы перестали танцевать под чужую дудочку. Мы прекра-
тили неосознанно разбрасываться деньгами. И мы перестали возить
прошлогодний снег на всемирные выставки авиатехники. Постепенно
для нас подобные мероприятия переходят из разряда шоу в сферу де-
лового общения. Здесь есть существенные шаги. Я очень доволен, что
мы во время проведения авиасалона в Ле Бурже подписали документ,
регламентирующий наше участие в организации работ в авиационно-
космической области по Седьмой рамочной программе Евросоюза.
Новизна здесь в том, что мы начинаем не только поддерживать свои
институты, выполняя зарубежные заказы, но и выбирать интересую-
щие нас темы, организовывать совместное финансирование. Для ев-
ропейцев это оказалось неожиданным. К примеру, когда мы сказали:

˜ÚÓ ÔÓÒÎÂ ÂÏÓÌÚ‡ Ó·ÓÛ‰Ó‚‡ÌËfl ÛÓ-
‚ÂÌ¸ ¯ÛÏ‡ ÒÌËÁËÎÒfl. à ÌÓ‚‡fl ‡ÚÚÂÒÚ‡-
ˆËfl, ÔÓ‚Â‰ÂÌÌ‡fl ‚ ‡ÔÂÎÂ, ÔÓ‰Ú‚Â‰Ë-
Î‡ ÒÌËÊÂÌËÂ ¯ÛÏ‡ ‰Ó ‰ÓÔÛÒÚËÏ˚ı ÔÂ-
‰ÂÎÓ‚. é‰Ì‡ÍÓ ‚ ÒÓÍ Ò flÌ‚‡fl ‰Ó ‡ÔÂ-
Îfl, ÔÓÍ‡ ‡ÚÚÂÒÚ‡ˆËË ÌÂ ·˚ÎÓ, «äÓÍ‡-äÓ-
Î‡» ‰ÓÎÊÌ‡ ·˚Î‡ ÔÎ‡ÚËÚ¸ ÍÓÏÔÂÌÒ‡ˆË˛
ÔÓ ‰Ó„Ó‚ÓÂÌÌÓÒÚË, ÌÓ ÌÂ ÔÎ‡ÚËÎ‡.

ç‡ Á‡ÒÂ‰‡ÌËË ‚ „ÓÍÓÏÂ ÔÂ‰ÒÚ‡‚Ë-
ÚÂÎË «äÓÍ‡-äÓÎ˚» Ì‡ÍÓÌÂˆ ÔËÁÌ‡ÎË
˝ÚÛ Ó·flÁ‡ÌÌÓÒÚ¸ Ë Ó·Â˘‡ÎË ÔÓ„‡ÒËÚ¸
Ó·‡ÁÓ‚‡‚¯Û˛Òfl Á‡‰ÓÎÊÂÌÌÓÒÚ¸. ê‡·Ó-
˜ËÂ ÔÓÎÛ˜‡Ú ÌÂ‚˚ÔÎ‡˜ÂÌÌ˚Â ÍÓÏÔÂÌÒ‡-
ˆËË Á‡ flÌ‚‡¸-‡ÔÂÎ¸. í‡ÍÊÂ ‚ ·ÎËÊ‡È-
¯ÂÂ ‚ÂÏfl ·Û‰ÂÚ ÒÓÁ‰‡Ì‡ ÍÓÏËÒÒËfl ÔÓ
Óı‡ÌÂ ÚÛ‰‡, Ó ˜ÂÏ ÒÚÓÓÌ˚ ‰‡‚ÌÓ ‰Ó-
„Ó‚ÓËÎËÒ¸. Ç ÍÓÏËÒÒË˛ ‰Îfl ÔÓÒÚÓflÌ-
ÌÓ„Ó ÍÓÌÚÓÎfl Á‡ ‚˚ÔÓÎÌÂÌËÂÏ Ó·flÁ‡-
ÚÂÎ¸ÒÚ‚ ‡·ÓÚÓ‰‡ÚÂÎfl ‚ÓÈ‰ÂÚ ÔÂ‰ÒÚ‡-
‚ËÚÂÎ¸ ÔÓÙÒÓ˛ÁÌÓÈ Ó„‡ÌËÁ‡ˆËË.

■ Первая забастовка 
гастарбайтеров

Ç ä‡ÒÌÓflÒÍÂ ‚ÔÂ‚˚Â ÔÓËÁÓ¯Î‡
Á‡·‡ÒÚÓ‚Í‡ „‡ÒÚ‡·‡ÈÚÂÓ‚. é‰ËÌÌ‡‰-
ˆ‡Ú¸ „‡Ê‰‡Ì äËÚ‡fl Á‡·‡ÎËÒ¸ Ì‡ ·‡-
¯ÂÌÌ˚È Í‡Ì, „ÓÁflÒ¸ ÔÓÍÓÌ˜ËÚ¸ Ò ÒÓ-
·ÓÈ. èÓ ÔÂ‰‚‡ËÚÂÎ¸Ì˚Ï ‰‡ÌÌ˚Ï,
ÔË„Î‡¯‡fl Ì‡ Á‡‡·ÓÚÍË ‚ êÓÒÒË˛, ÍË-
Ú‡ÈˆÂ‚ flÍÓ·˚ ÌÂ ÔÂ‰ÛÔÂ‰ËÎË, ˜ÚÓ ËÏ
ÔË‰ÂÚÒfl ÚÛ‰ËÚ¸Òfl Ì‡ ÒÚÓËÚÂÎ¸ÒÚ‚Â
‰ÓÏÓ‚, ‡ ÓÌË ÌÂ ËÏÂ˛Ú ÒÓÓÚ‚ÂÚÒÚ‚Û˛-
˘ÂÈ Í‚‡ÎËÙËÍ‡ˆËË. ç‡ ‚˚ÒÓÚÂ ÔÓ˜ÚË
100 Ï ËÌÓÒÚ‡Ìˆ˚ ÔÓ‚ÂÎË ÌÂÒÍÓÎ¸ÍÓ
˜‡ÒÓ‚, Ô‡‡ÎËÁÓ‚‡‚ ‡·ÓÚÛ Ì‡ Ó·˙ÂÍÚÂ.

ä‡Í ‡ÒÒÍ‡Á‡ÎË ‚ ÉìÇÑ Í‡fl, ÌÂ‰Ó‚ÓÎ¸-
Ì˚Â ÛÒÎÓ‚ËflÏË ‡·ÓÚ˚ ËÌÓÒÚ‡Ìˆ˚ ÔÓ-
ÊÂÎ‡ÎË ‚ÂÌÛÚ¸Òfl Ì‡ Ó‰ËÌÛ. é‰Ì‡ÍÓ Û-
ÍÓ‚Ó‰ÒÚ‚Ó ÒÚÓËÚÂÎ¸ÌÓÈ ÙËÏ˚ ÓÚÓ·‡-
ÎÓ Û ÌËı Ô‡ÒÔÓÚ‡. íÓ„‰‡ ÓÌË Ë Â¯ËÎËÒ¸
Ì‡ ÓÚ˜‡flÌÌ˚È ¯‡„ Ë Á‡·‡ÎËÒ¸ Ì‡ Í‡Ì.
äËÚ‡Èˆ˚ ÔÓÚÂ·Ó‚‡ÎË ÍÛÔËÚ¸ ËÏ ·ËÎÂÚ˚
‰Ó äËÚ‡fl, ‚˚ÔÎ‡ÚË‚ Á‡ÔÎ‡ÚÛ Á‡ Ë˛Ì¸, ÎË-
·Ó ‰ÂÔÓÚËÓ‚‡Ú¸ Ëı Á‡ Ò˜ÂÚ ÓÒÒËÈÒÍÓÈ
ÒÚÓÓÌ˚. ÑÎfl ÔÂÂ„Ó‚ÓÓ‚ Ò ËÌÓÒÚ‡Ìˆ‡-
ÏË ‚˚Á‚‡ÎË ÔÂÂ‚Ó‰˜ËÍ‡ Ë ÒÓÚÛ‰ÌËÍÓ‚
Ô‡‚ÓÓı‡ÌËÚÂÎ¸Ì˚ı Ó„‡ÌÓ‚. ÑÓ„Ó‚Ó-
ËÚ¸Òfl Û‰‡ÎÓÒ¸. á‡·‡ÒÚÓ‚˘ËÍÓ‚, ÍÓ„‰‡
ÓÌË ÒÔÛÒÚËÎËÒ¸ Ì‡ ÁÂÏÎ˛, ‰ÓÒÚ‡‚ËÎË ‚
ÏËÎËˆË˛, „‰Â Ó·˙flÒÌËÎË, ˜ÚÓ Ëı ÓÚÔ‡-
‚flÚ ‚ äËÚ‡È ÛÊÂ ‚ ·ÎËÊ‡È¯Û˛ ÔflÚÌËˆÛ.

Ç Ì‡ÒÚÓfl˘ÂÂ ‚ÂÏfl ‚ ÓÚÌÓ¯ÂÌËË Ó‰-
ÌÓ„Ó ËÁ ÛÍÓ‚Ó‰ËÚÂÎÂÈ éÄé «ëË·-Ä‚Ó-
‡» ã˛ ¯‡Ó ãË ‚ÓÁ·ÛÊ‰ÂÌÓ ‰ÂÎÓ Ó· ‡‰-
ÏËÌËÒÚ‡ÚË‚ÌÓÏ Ô‡‚ÓÌ‡Û¯ÂÌËË – ÌÂ-
Á‡ÍÓÌÌÓÂ ËÁ˙flÚËÂ Û‰ÓÒÚÓ‚ÂÂÌËfl ÎË˜-
ÌÓÒÚË „‡Ê‰‡ÌËÌ‡. ÖÏÛ „ÓÁËÚ ¯Ú‡Ù
‰Ó 300 Û·ÎÂÈ.

■ Забастовки привели 
к смене директора

çÓ‚˚Ï ÛÍÓ‚Ó‰ËÚÂÎÂÏ èÂ‚ÓÛ‡Î¸-
ÒÍÓ„Ó Á‡‚Ó‰‡ ÔÓ ÔÂÂ‡·ÓÚÍÂ Ú‚Â‰˚ı
·˚ÚÓ‚˚ı ÓÚıÓ‰Ó‚ ‚ Ì‡˜‡ÎÂ Ë˛Îfl ‚ÌÓ‚¸
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В 2006 г. темпы роста объема произ-
водства промышленной продукции в
авиапроме в сопоставимых ценах по
сравнению с 2005 г. составили
127,3 %. Соответственно объем экс-
порта товарной продукции гражданско-
го назначения возрос с 184 млн долла-
ров до 364,5 млн.

Доля новых видов продукции (инно-
вационной продукции) возросла с
6,7% до 9,9%.

Степень износа активной части основ-
ных фондов снизилась с 52% до 51%
их обновления остался прежним – 12%.

Доля продукции, производимой убы-
точными предприятиями, возросла
с 16,5% до 21,7% (в 2003 г. – 8,1%).

Численность работников научных
организаций за тот же период значи-
тельно снизилась, а их средний воз-
раст увеличился с 55,7 до 55,9 лет

Среднемесячная заработная пла-
та по отрасли за этот период воз-
росла с 9405,7 до 11 477,4 руб. Од-
нако в 14 областях из 37, где есть
промышленные предприятия авиа-
ционной промышленности, зара-
ботная плата в авиапроме ниже,
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вот самолет из композитов – это нам интересно, и мы готовы участво-
вать в финансировании.

– То есть ситуация с загрузкой заказами наших институтов меняется?

– Все поменялось. Если пять лет назад было счастьем, что пришел
зарубежный инвестор и разместил работу в нашем институте, то
сейчас ситуация другая. Мы не только стали выбирать заказы, кото-
рые будем выполнять, потому что они нам интересны, но мы от не-
которых уже отказываемся. К сожалению, у нас научный потенци-
ал за эти годы больше не стал. А поставленных государством задач,
нацеленных на развитие, в российской авиапромышленности стало
больше, и сохранившийся научный потенциал уходит, прежде все-
го, на их решение.

Сегодня, когда спрашиваешь, почему не сделано то или другое, уже
не звучит ответ, что виновато недофинансирование. Этой причины
нет. Но есть другие: не сумели организоваться, разгильдяйство, низ-
кая исполнительская дисциплина, словоблудие, желание помитинго-
вать – все, что угодно.

Поэтому должен сказать, что период разгильдяйства закончился.
Все будут ходить на работу в галстуках!

Затрону еще один болезненный системный вопрос. С советских
времен институтам досталось хорошее, но тяжелое наследие – огром-
ная экспериментальная база. Процентов 60 из нее никогда использо-
ваться больше не будет. Но на ее содержание уходит масса денег.

Надо четко определиться: давайте проведем ревизию этой базы и
скажем: это нам надо, но на ее содержание следует выделять средства
отдельно, понимая, что эти деньги к развитию науки и ученым ника-
кого отношения не имеют: они пойдут на отопление, освещение, сан-
техников, охрану и т.д. А вот такие-то деньги нужны конкретно на
эксперимент. Только тогда мы сможем реально оценить те средства,
которые идут на науку.

Мы этот вопрос видим. Готовим предложения. К сожалению, мед-
ленно. Людей не хватает, текучка заедает…

– В этой связи, если говорить о собирании отрасли в единое целое, каково
ваше мнение о возможности воссоздания Министерства авиационной
промышленности?

– А зачем, если говорить по большому счету? Ведь не все зависит от
вывески. Взять, например, гражданскую авиацию: только в сфере над-
зора за работой авиакомпаний там задействованы около пяти тысяч че-
ловек. Притом что в самой гражданской авиации трудиться 225 тысяч
человек. У нас в авиапроме занято несколько больше, а в нашем аппа-
рате Роспрома – всего 30 сотрудников, зато все просто и понятно…

На самом деле, время Министерства авиационной промышленности
ушло. Сейчас это и невозможно, и не нужно. Быть может, людей у нас в
управлении все-таки маловато. Но с другой стороны, если предприятия
в тебя начинают верить и помогать – то это уже решаемо. Доверие
есть – и дело будет. Если же в тебя не поверят директора или рабочие –
ничего не изменится. Время приказов и директив закончилось. ■

àÌÚÂ‚¸˛ ‚ÂÎË à„Ó¸ äËÒÂÎÂ‚ Ë ÇÎ‡‰ËÏË ëÓÓÍËÌ
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чем в среднем в соответствующей
регионе.

Так, в Тюменской области она со-
ставляет 47,4% от среднеобластной, в
Приморском крае – 65,2%, в Омской
области – 70,8%, в Челябинской об-
ласти – 64%, в Свердловской облас-
ти – 86%.

По сравнению с 2003 г. в 2006 г.
снизились:
◆ объем экспорта товарной продукции

на 34,9%;
◆ численность работников авиацион-

ной промышленности на 11,4%;

◆ темпы роста объемов инвестиций
в основной капитал на 32,5%;

◆ коэффициент обновления активной
части основных фондов на 25%.
За этот же период степень износа

активной части основных фондов воз-
росла на 27%.

В целом можно констатировать систе-
матическое ухудшение состояния авиа-
ционной промышленности по ряду ос-
новных показателей за период 2003-
2006 гг. и необходимость принятия дей-
ственных мер со стороны государства по
исправлению создавшегося положения.

СОБЫТИE

Ì‡ÁÌ‡˜ÂÌ ÄÎÂÍÒ‡Ì‰ ÉÎ‡ÁÍÓ‚. èÂ‰˚‰Û-
˘ËÈ ÛÍÓ‚Ó‰ËÚÂÎ¸ ÄÌ‰ÂÈ ë‡ÁÓÌÓ‚, Ú‡Í
Ë ÌÂ Ì‡¯Â‰¯ËÈ Ó·˘Â„Ó flÁ˚Í‡ Ò ÍÓÎÎÂÍ-
ÚË‚ÓÏ, ÓÒÚ‡‚ËÎ ÔÂ‰ÔËflÚËÂ ‚ ÔÎ‡˜Â‚-
ÌÓÏ ÙËÌ‡ÌÒÓ‚ÓÏ ÒÓÒÚÓflÌËË.

Ç Ë˛ÌÂ ‡·ÓÚÌËÍË Á‡‚Ó‰‡ Ó·˙fl‚ËÎË Á‡-
·‡ÒÚÓ‚ÍÛ ËÁ-Á‡ Á‡‰ÂÊÍË Á‡‡·ÓÚÌÓÈ ÔÎ‡-
Ú˚, ÍÓÏÂ ÚÓ„Ó, ÔÂÍ‡ÚËÎ‡Ò¸ ÔÓÒÚ‡‚Í‡
ÏÛÒÓ‡ Ì‡ Á‡‚Ó‰ ÔÂ‰ÔËflÚËÂÏ «óËÒÚ˚È
„ÓÓ‰». ë‚Ó˛ «ÎÂÔÚÛ» ‚ÌÂÒÎ‡ Ë ÊÂÎÂÁÌ‡fl
‰ÓÓ„‡, ÍÓÚÓ‡fl Ì‡ ‰‚‡ ÏÂÒflˆ‡ Á‡Í˚Î‡
ÔÂÂÂÁ‰ ‚ÓÁÎÂ ÔÓÒÂÎÍ‡ èÂ‚ÓÏ‡ÈÒÍÓ„Ó.

á‡ ÔÂËÓ‰, ÔÓ¯Â‰¯ËÈ Ò ÏÓÏÂÌÚ‡
ÔÂ‚ÓÈ ÓÚÒÚ‡‚ÍË ÉÎ‡ÁÍÓ‚‡, Ì‡ ÔÂ‰ÔË-
flÚËË ÔÓËÁÓ¯ÎË ÒÛ˘ÂÒÚ‚ÂÌÌ˚Â Í‡‰Ó-
‚˚Â ÔÂÂÏÂÌ˚, Û‚ÓÎËÎÓÒ¸ ÔÓ˜ÚË 90% ÚÂı
Î˛‰ÂÈ, ÍÓÚÓ˚Â Û˜‡ÒÚ‚Ó‚‡ÎË ‚ ÔÛÒÍÂ íÅé.

ëÂÈ˜‡Ò ÌÓ‚ÓÌ‡ÁÌ‡˜ÂÌÌÓÏÛ ÛÍÓ‚Ó‰Ë-
ÚÂÎ˛ ÔÂ‰ÒÚÓËÚ ‚ÒÚÂÚËÚ¸Òfl Ò ÍÓÎÎÂÍ-
ÚË‚ÓÏ, ‡Á‡·ÓÚ‡Ú¸ fl‰ ÏÂ ÔÓ ‚ÓÁÓ·-
ÌÓ‚ÎÂÌË˛ ÔÓÎÌÓˆÂÌÌÓÈ ÔÓËÁ‚Ó‰-
ÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚË. 

ëËÚÛ‡ˆË˛ Ì‡ íÅé Ó·ÒÛÊ‰‡ÎË Ì‡ ˝ÍÓ-
ÌÓÏË˜ÂÒÍÓÏ ÒÓ‚ÂÚÂ ÔË „Û·ÂÌ‡ÚÓÂ
Ó·Î‡ÒÚË.

■ В Омске создан 
профсоюз домохозяек
é„‡ÌËÁÓ‚‡Î‡ Â„Ó å‡„‡ËÚ‡ äÓÁÎÓ-

‚‡, ÍÓÚÓ‡fl ÏÌÓ„Ó ÎÂÚ Á‡ÏÛÊÂÏ Á‡ ‚ÓÂÌ-
ÌÓÒÎÛÊ‡˘ËÏ Ë ÁÌ‡ÂÚ ÔÓ˜ÂÏ ‰Îfl ÊÂÌ-‰Ó-
ÏÓÒÂ‰ÓÍ ÙÛÌÚ ÎËı‡. ì‚Ë‰Â‚ ÔÓ ÚÂÎÂ‚Ë-
ÁÓÛ ËÌÚÂ‚¸˛ Ò ÓÒÌÓ‚‡ÚÂÎ¸ÌËˆÂÈ ÓÒ-
ÒËÈÒÍÓ„Ó ÔÓÙÒÓ˛Á‡ ‰ÓÏÓıÓÁflÂÍ å‡Ë-
ÌÓÈ ê‡Í¯‡ (‚ÓÒÚÓÍÓ‚Â‰ÓÏ, Ï‡ÚÂ¸˛ Ôfl-
ÚÂ˚ı ‰ÂÚÂÈ), ÓÏË˜Í‡ ÔÓÌflÎ‡, ˜ÚÓ Ï˚Ò-
ÎflÚ ÓÌË Ò ÌÂÈ Ó‰ËÌ‡ÍÓ‚Ó. 

ä‡Í ÛÚ‚ÂÊ‰‡ÂÚ ‡„ÂÌÚÒÚ‚Ó «ÑÓ-ËÌ-
ÙÓ», ‚ Ó·˘ÂÓÒÒËÈÒÍËÈ ÔÓÙÒÓ˛Á ÛÊÂ
‚ÒÚÛÔËÎË ÌÂÒÍÓÎ¸ÍÓ Ú˚Òfl˜ ˜ÂÎÓ‚ÂÍ.
óËÒÎÂÌÌÓÒÚ¸ ÓÏÒÍÓ„Ó ÓÚ‰ÂÎÂÌËfl ÔÓÍ‡
ÁÌ‡˜ËÚÂÎ¸ÌÓ ÏÂÌ¸¯Â, ÌÓ å‡„‡ËÚ‡ Ì‡-
‰ÂÂÚÒfl, ˜ÚÓ fl‰˚ Â„Ó ÒÍÓÓ ÛÏÌÓÊ‡ÚÒfl:
ÌË ‚ÓÁ‡ÒÚÌÓ„Ó, ÌË ÔÓÎÓ‚Ó„Ó ˆÂÌÁ‡ ‰Îfl
‚ÒÚÛÔÎÂÌËfl ‚ ÔÓÙÒÓ˛Á Ô‡ÍÚË˜ÂÒÍË
ÌÂÚ – ‚ÒÚÛÔËÚ¸ ÏÓ„ÛÚ ‚ ÌÂ„Ó ‚ÒÂ ÊÂÎ‡˛-
˘ËÂ, ÊÂÌ˘ËÌ˚ Ë ÏÛÊ˜ËÌ˚, ÓÚ 14 ÎÂÚ Ë
ÒÚ‡¯Â. éÌË ÏÓ„ÛÚ ·˚Ú¸ ‰‡ÊÂ ‡·ÓÚ‡˛-
˘ËÏË, Ó„‡ÌË˜ÂÌËÂ ÚÓÎ¸ÍÓ Ó‰ÌÓ – ÌÂ
ÒÓÒÚÓflÚ¸ ‚ ‰Û„ÓÏ ÔÓÙÒÓ˛ÁÂ. 

ä‡Í Ë å‡ËÌ‡, å‡„‡ËÚ‡ Ì‡ÏÂÂÌ‡
‰Ó·Ë‚‡Ú¸Òfl ÓÚ ÙÂ‰Â‡Î¸Ì˚ı ‚Î‡ÒÚÂÈ
ÔËÁÌ‡ÌËfl ÚÛ‰‡ ‰ÓÏÓıÓÁflÂÍ Ó·˘Â-
ÒÚ‚ÂÌÌÓ ÁÌ‡˜ËÏ˚Ï.
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ПЕРЕЧЕНЬ
законов, постановлений Правительства РФ 

и Указов Президента РФ, принятых во II квартале 2007 г.
ç‡ËÏÂÌÓ‚‡ÌËÂ äÓ„‰‡ Ë „‰Â ÓÔÛ·ÎËÍÓ‚‡Ì

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 20 ‡ÔÂÎfl 2007 „. ‹ 54-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ îÂ‰Â‡Î¸-
Ì˚È Á‡ÍÓÌ «é ÏËÌËÏ‡Î¸ÌÓÏ ‡ÁÏÂÂ ÓÔÎ‡Ú˚ ÚÛ‰‡» Ë ‰Û„ËÂ Á‡ÍÓÌÓ‰‡ÚÂÎ¸Ì˚Â ‡ÍÚ˚
êî». åËÌËÏ‡Î¸Ì˚È ‡ÁÏÂ ÚÛ‰‡ Ò 1 ÒÂÌÚfl·fl 2007 „. ÒÓÒÚ‡‚ËÚ 2300 Û·ÎÂÈ.

èêàäÄá åËÌÁ‰‡‚ÒÓˆ‡Á‚ËÚËfl êÓÒÒËË ÓÚ 16.03.07 „. ‹ 172 «é· ÛÚ‚ÂÊ‰ÂÌËË ÙÓÏ˚
·Î‡ÌÍ‡ ÎËÒÚÍ‡ ÌÂÚÛ‰ÓÒÔÓÒÓ·ÌÓÒÚË». íÂÔÂ¸, ÂÒÎË ÌÂÚÛ‰ÓÒÔÓÒÓ·Ì˚È „‡Ê‰‡ÌËÌ ‡·ÓÚ‡-
ÂÚ Ì‡ ÛÒÎÓ‚Ëflı ‚ÌÂ¯ÌÂ„Ó ÒÓ‚ÏÂÒÚËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡, ÂÏÛ Ó‰ÌÓ‚ÂÏÂÌÌÓ ‚˚‰‡˛ÚÒfl ÌÂÒÍÓÎ¸ÍÓ ÎËÒÚÍÓ‚
ÌÂÚÛ‰ÓÒÔÓÒÓ·ÌÓÒÚË ‰Îfl ÔÂ‰˙fl‚ÎÂÌËfl ÔÓ Í‡Ê‰ÓÏÛ ÏÂÒÚÛ ‡·ÓÚ˚; ÔË ˝ÚÓÏ Ì‡ ÎËÒÚÍÂ ÌÂÚÛ-
‰ÓÒÔÓÒÓ·ÌÓÒÚË, ‚˚‰‡‚‡ÂÏÓÏ ‰Îfl ÔÂ‰˙fl‚ÎÂÌËfl ÔÓ ÏÂÒÚÛ ‡·ÓÚ˚ ÔÓ ÒÓ‚ÏÂÒÚËÚÂÎ¸ÒÚ‚Û, ‰ÂÎ‡-
ÂÚÒfl ÒÓÓÚ‚ÂÚÒÚ‚Û˛˘‡fl ÓÚÏÂÚÍ‡. ÅÎ‡ÌÍË ÎËÒÚÍÓ‚ ÌÂÚÛ‰ÓÒÔÓÒÓ·ÌÓÒÚË ÒÚ‡Ó„Ó Ó·‡Áˆ‡ ·Û‰ÛÚ
ËÒÔÓÎ¸ÁÓ‚‡Ú¸Òfl Ì‡fl‰Û Ò ÌÓ‚˚ÏË.

èêàäÄá åËÌÁ‰‡‚ÒÓˆ‡Á‚ËÚËfl êÓÒÒËË îëë êÓÒÒËË ÓÚ 13 ‡ÔÂÎfl 2007 „. ‹ 270/108 «é·
ÛÚ‚ÂÊ‰ÂÌËË ‡Á˙flÒÌÂÌËfl ‚ ÔÓfl‰ÍÂ Ì‡ÁÌ‡˜ÂÌËfl Ë ‚˚ÔÎ‡Ú˚ ÂÊÂÏÂÒfl˜ÌÓ„Ó ÔÓÒÓ·Ëfl
ÔÓ ÛıÓ‰Û Á‡ Â·ÂÌÍÓÏ»

èàëúåé êÓÒÚÛ‰‡ ÓÚ 3 Ï‡fl 2007 „. ‹ 1233-6-1 «é ÔÓfl‰ÍÂ ËÒ˜ËÒÎÂÌËfl ÒÂ‰ÌÂÈ Á‡‡·ÓÚÌÓÈ
ÔÎ‡Ú˚ ÔË ËÒ˜ËÒÎÂÌËË ÔÂÏËË ÔÓÒÎÂ ‡Ò˜ÂÚÌÓ„Ó ÔÂËÓ‰‡»

èàëúåé êÓÒÚÛ‰‡ ÓÚ 3 Ï‡fl 2007 „. ‹ 1253-6-1 «é ÔÓfl‰ÍÂ Û˜ÂÚ‡ ‚ÓÁÌ‡„‡Ê‰ÂÌËfl ÔÓ
ËÚÓ„‡Ï ‡·ÓÚ˚ Á‡ „Ó‰ ÔË ‡Ò˜ÂÚÂ ÒÂ‰ÌÂ„Ó Á‡‡·ÓÚÍ‡»

èàëúåé êÓÒÚÛ‰‡ ÓÚ 3 Ï‡fl 2007 „. ‹ 1253-6-1 «é ÔÓfl‰ÍÂ Û˜ÂÚ‡ Ù‡ÍÚË˜ÂÒÍË Ì‡˜ËÒÎÂÌ-
Ì˚ı Á‡ ‡Ò˜ÂÚÌ˚È ÔÂËÓ‰ ÔÂÏËÈ ÔË ÓÔÂ‰ÂÎÂÌËË ÒÂ‰ÌÂ„Ó Á‡‡·ÓÚÍ‡»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 15 Ë˛Ìfl 2007„. ‹ 375 «é· ÛÚ‚ÂÊ‰ÂÌËË èÓÎÓÊÂ-
ÌËfl Ó· ÓÒÓ·ÂÌÌÓÒÚflı ÔÓfl‰Í‡ ËÒ˜ËÒÎÂÌËfl ÔÓÒÓ·ËÈ ÔÓ ‚ÂÏÂÌÌÓÈ ÌÂÚÛ‰ÓÒÔÓÒÓ·ÌÓÒ-
ÚË, ÔÓ ·ÂÂÏÂÌÌÓÒÚË Ë Ó‰‡Ï „‡Ê‰‡Ì‡Ï, ÔÓ‰ÎÂÊ‡˘ËÏ Ó·flÁ‡ÚÂÎ¸ÌÓÏÛ ÒÓˆË‡Î¸ÌÓÏÛ
ÒÚ‡ıÓ‚‡ÌË˛»

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 22.06.2007 ‹116-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ ÍÓ‰ÂÍÒ êÓÒÒËÈ-
ÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË Ó· ‡‰ÏËÌËÒÚ‡ÚË‚Ì˚ı Ô‡‚ÓÌ‡Û¯ÂÌËflı ‚ ˜‡ÒÚË ËÁÏÂÌÂÌËfl ÒÔÓÒÓ·‡
‚˚‡ÊÂÌËfl ‰ÂÌÂÊÌÓ„Ó ‚Á˚ÒÍ‡ÌËfl, Ì‡Î‡„‡ÂÏÓ„Ó Á‡ ‡‰ÏËÌËÒÚ‡ÚË‚ÌÓÂ Ô‡‚ÓÌ‡Û¯Â-
ÌËÂ» (ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî 06.06.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 19.06.2007 ‹103-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ îÂ‰Â‡Î¸Ì˚È
Á‡ÍÓÌ «é „‡Ê‰‡ÌÒÍÓÈ Ó·ÓÓÌÂ» Ë ÒÚ‡Ú¸˛ 21 îÂ‰Â‡Î¸ÌÓ„Ó Á‡ÍÓÌ‡ «é· Ó·ÓÓÌÂ»
(ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî 25.05.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 07.06.2007 ‹98-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ ÒÚ‡Ú¸˛ 6 îÂ‰Â-
‡Î¸ÌÓ„Ó Á‡ÍÓÌ‡ «é ÙÂ‰Â‡Î¸ÌÓÏ ·˛‰ÊÂÚÂ Ì‡ 2007 „Ó‰» (ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî 18.05.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 06.06.2007 ‹89-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ îÂ‰Â‡Î¸Ì˚È Á‡-
ÍÓÌ «é „ÓÒÛ‰‡ÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ‰‡ÍÚËÎÓÒÍÓÔË˜ÂÒÍÓÈ Â„ËÒÚ‡ˆËË ‚ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË»
(ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî 16.05.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 02.06.2007 ‹86-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ ÒÚ‡Ú¸˛ 24 îÂ‰Â-
‡Î¸ÌÓ„Ó Á‡ÍÓÌ‡ «é ÓÁÌË˜Ì˚ı ˚ÌÍ‡ı Ë Ó ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ íÛ‰Ó‚ÓÈ ÍÓ‰ÂÍÒ
êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË» (ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî 23.05.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 10.05.2007 ‹69-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ ÓÚ‰ÂÎ¸Ì˚Â Á‡ÍÓÌÓ-
‰‡ÚÂÎ¸Ì˚Â ‡ÍÚ˚ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË ‚ ˜‡ÒÚË ÛÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌËfl ÔÓfl‰Í‡ ÂÁÂ‚ËÓ‚‡ÌËfl
ÁÂÏÂÎ¸ ‰Îfl „ÓÒÛ‰‡ÒÚ‚ÂÌÌ˚ı ËÎË ÏÛÌËˆËÔ‡Î¸Ì˚ı ÌÛÊ‰» (ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî 20.04.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 07.05.2007 ‹68-îá «é áÌ‡ÏÂÌË èÓ·Â‰˚» (ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî
25.04.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 07.05.2007 ‹66-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËfl ‚ ÒÚ‡Ú¸˛ 11.7
äÓ‰ÂÍÒ‡ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË Ó· ‡‰ÏËÌËÒÚ‡ÚË‚Ì˚ı Ô‡‚ÓÌ‡Û¯ÂÌËflı» (ÔËÌflÚ
ÉÑ îë êî 11.04.2007)

«ùÍÓÌÓÏËÍ‡ Ë ÊËÁÌ¸» 
‹ 16, ‡ÔÂÎ¸ 2007 „., 
ÔËÎÓÊÂÌËÂ «ùÜ ÑÓÒ¸Â»

«ùÍÓÌÓÏËÍ‡ Ë ÊËÁÌ¸» 
‹ 18, Ï‡È 2007 „.,
ÔËÎÓÊÂÌËÂ «ùÜ ÑÓÒ¸Â»

«ùÍÓÌÓÏËÍ‡ Ë ÊËÁÌ¸» 
‹ 19, Ï‡È 2007 „., 
ÔËÎÓÊÂÌËÂ «ùÜ ÑÓÒ¸Â»

«ùÍÓÌÓÏËÍ‡ Ë ÊËÁÌ¸» 
‹ 24, Ë˛Ì¸ 2007 „.,
ÔËÎÓÊÂÌËÂ «ùÜ ÑÓÒ¸Â»

«ùÍÓÌÓÏËÍ‡ Ë ÊËÁÌ¸» 
‹ 24, Ë˛Ì¸ 2007 „.,
ÔËÎÓÊÂÌËÂ «ùÜ ÑÓÒ¸Â»

«ùÍÓÌÓÏËÍ‡ Ë ÊËÁÌ¸» 
‹ 24, Ë˛Ì¸ 2007 „.,
ÔËÎÓÊÂÌËÂ «ùÜ ÑÓÒ¸Â»

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 128, ÓÚ 19.06.2007 „. 

éÔÛ·ÎËÍÓ‚‡Ì ÌÂ ·˚Î

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 133, ÓÚ 23.06.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 127, ÓÚ 16.06.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 123, ÓÚ 09.06.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 105, ÓÚ 19.05.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡» 
‹104, ÓÚ 18.05.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡» 
‹ 96, ÓÚ 08.05.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡» 
‹ 98, ÓÚ 11.05.2007 „.

ÑéäìåÖçíõ èé ÅìïÉÄãíÖêëäéåì ìóÖíì à çÄãéÉééÅãéÜÖçàû

ÑéäìåÖçíõ èé èêÄÇéÇõå ÇéèêéëÄå
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îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 26.04.2007 ‹64-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ ÓÚ‰ÂÎ¸Ì˚Â Á‡ÍÓÌÓ‰‡-
ÚÂÎ¸Ì˚Â ‡ÍÚ˚ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË ‚ Ò‚flÁË Ò ÔËÌflÚËÂÏ îÂ‰Â‡Î¸ÌÓ„Ó Á‡ÍÓÌ‡ «é ‚ÌÂÒÂ-
ÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ îÂ‰Â‡Î¸Ì˚È Á‡ÍÓÌ «é· ÓÒÌÓ‚Ì˚ı „‡‡ÌÚËflı ËÁ·Ë‡ÚÂÎ¸Ì˚ı Ô‡‚ Ë Ô‡-
‚‡ Ì‡ Û˜‡ÒÚËÂ ‚ ÂÙÂÂÌ‰ÛÏÂ „‡Ê‰‡Ì êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË» Ë „‡Ê‰‡ÌÒÍËÈ ÔÓˆÂÒÒÛ-
‡Î¸Ì˚È ÍÓ‰ÂÍÒ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË», ‡ Ú‡ÍÊÂ ‚ ˆÂÎflı Ó·ÂÒÔÂ˜ÂÌËfl Â‡ÎËÁ‡ˆËË Á‡ÍÓÌÓ-
‰‡ÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË Ó ‚˚·Ó‡ı Ë ÂÙÂÂÌ‰ÛÏ‡ı» (ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî 06.04.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 20.04.2007 ‹62-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËfl ‚ ÒÚ‡Ú¸˛ 29 îÂ‰Â-
‡Î¸ÌÓ„Ó Á‡ÍÓÌ‡ «é· ÓÒÌÓ‚Ì˚ı „‡‡ÌÚËflı ËÁ·Ë‡ÚÂÎ¸Ì˚ı Ô‡‚ Ë Ô‡‚‡ Ì‡ Û˜‡ÒÚËÂ ‚
ÂÙÂÂÌ‰ÛÏÂ „‡Ê‰‡Ì êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË» (ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî 04.04.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 20.04.2007 ‹54-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ îÂ‰Â‡Î¸Ì˚È
Á‡ÍÓÌ «é ÏËÌËÏ‡Î¸ÌÓÏ ‡ÁÏÂÂ ÓÔÎ‡Ú˚ ÚÛ‰‡» Ë ‰Û„ËÂ Á‡ÍÓÌÓ‰‡ÚÂÎ¸Ì˚Â ‡ÍÚ˚ êÓÒ-
ÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË» (ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî 04.04.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 09.04.2007 ‹43-îá «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ îÂ‰Â‡Î¸Ì˚È
Á‡ÍÓÌ «é „ÓÒÛ‰‡ÒÚ‚ÂÌÌÓÏ ÔÂÌÒËÓÌÌÓÏ Ó·ÂÒÔÂ˜ÂÌËË ‚ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË» (ÔË-
ÌflÚ ÉÑ îë êî 23.03.2007)

îÖÑÖêÄãúçõâ áÄäéç ÓÚ 09.04.2007 ‹41-îá «é· ËÒÔÓÎÌÂÌËË îÂ‰Â‡Î¸ÌÓ„Ó ·˛‰ÊÂÚ‡
Á‡ 2005 „Ó‰» (ÔËÌflÚ ÉÑ îë êî 16.03.2007)

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 18.06.2007 ‹381 «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ Ô‡-
‚ËÎ‡ ËÒ˜ËÒÎÂÌËfl ÔÂËÓ‰Ó‚ ‡·ÓÚ˚, ‰‡˛˘ÂÈ Ô‡‚Ó Ì‡ ‰ÓÒÓ˜ÌÓÂ Ì‡ÁÌ‡˜ÂÌËÂ ÚÛ‰Ó-
‚ÓÈ ÔÂÌÒËË ÔÓ ÒÚ‡ÓÒÚË ‚ ÒÓÓÚ‚ÂÚÒÚ‚ËË ÒÓ ÒÚ‡Ú¸flÏË 27 Ë 28 îÂ‰Â‡Î¸ÌÓ„Ó Á‡ÍÓÌ‡
«é ÚÛ‰Ó‚˚ı ÔÂÌÒËflı ‚ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË», ÛÚ‚ÂÊ‰ÂÌÌ˚Â ÔÓÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌËÂÏ è‡-
‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË ÓÚ 11 Ë˛Îfl 2002 „. ‹516»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 18.06.2007 ‹379 «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ Ô‡‚ËÎ‡
ÔÂ‰ÓÒÚ‡‚ÎÂÌËfl ÒÛ·ÒË‰ËÈ Ì‡ ÓÔÎ‡ÚÛ ÊËÎÓ„Ó ÔÓÏÂ˘ÂÌËfl Ë ÍÓÏÏÛÌ‡Î¸Ì˚ı ÛÒÎÛ„, ÛÚ‚ÂÊ‰ÂÌ-
Ì˚Â ÔÓÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌËÂÏ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË ÓÚ 14 ‰ÂÍ‡·fl 2005 „. ‹761»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 15.06.2007 ‹375 «é· ÛÚ‚ÂÊ‰ÂÌËË ÔÓÎÓÊÂÌËfl Ó·
ÓÒÓ·ÂÌÌÓÒÚflı ÔÓfl‰Í‡ ËÒ˜ËÒÎÂÌËfl ÔÓÒÓ·ËÈ ÔÓ ‚ÂÏÂÌÌÓÈ ÌÂÚÛ‰ÓÒÔÓÒÓ·ÌÓÒÚË, ÔÓ ·ÂÂ-
ÏÂÌÌÓÒÚË Ë Ó‰‡Ï „‡Ê‰‡Ì‡Ï, ÔÓ‰ÎÂÊ‡˘ËÏ Ó·flÁ‡ÚÂÎ¸ÌÓÏÛ ÒÓˆË‡Î¸ÌÓÏÛ ÒÚ‡ıÓ‚‡ÌË˛»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 04.06.2007 ‹344 «é· ÛÚ‚ÂÊ‰ÂÌËË Ô‡‚ËÎ
ÔÂ‰ÓÒÚ‡‚ÎÂÌËfl Á‡ Ò˜ÂÚ ÒÂ‰ÒÚ‚ îÂ‰Â‡Î¸ÌÓ„Ó ·˛‰ÊÂÚ‡ ÒÛ·ÒË‰ËÈ ·˛‰ÊÂÚ‡Ï ÒÛ·˙ÂÍ-
ÚÓ‚ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË Ì‡ ÔÓ‚Â‰ÂÌËÂ ÏÂÓÔËflÚËÈ ÔÓ ÔÂÂÒÂÎÂÌË˛ „‡Ê‰‡Ì ËÁ
ÊËÎË˘ÌÓ„Ó ÙÓÌ‰‡, ÔËÁÌ‡ÌÌÓ„Ó ÌÂÔË„Ó‰Ì˚Ï ‰Îfl ÔÓÊË‚‡ÌËfl, Ë (ËÎË) ÊËÎË˘ÌÓ„Ó
ÙÓÌ‰‡ Ò ‚˚ÒÓÍËÏ ÛÓ‚ÌÂÏ ËÁÌÓÒ‡»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 04.06.2007 ‹343 «é· ÓÒÛ˘ÂÒÚ‚ÎÂÌËË ÂÊÂÏÂÒfl˜-
Ì˚ı ÍÓÏÔÂÌÒ‡ˆËÓÌÌ˚ı ‚˚ÔÎ‡Ú ÌÂ‡·ÓÚ‡˛˘ËÏ ÚÛ‰ÓÒÔÓÒÓ·Ì˚Ï ÎËˆ‡Ï, ÓÒÛ˘ÂÒÚ‚Îfl˛-
˘ËÏ ÛıÓ‰ Á‡ ÌÂÚÛ‰ÓÒÔÓÒÓ·Ì˚ÏË „‡Ê‰‡Ì‡ÏË»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 04.06.2007 ‹342 «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ ÏÂÚÓ-
‰Ë˜ÂÒÍËÂ ÂÍÓÏÂÌ‰‡ˆËË ÔÓ ÓÔÂ‰ÂÎÂÌË˛ ÔÓÚÂ·ËÚÂÎ¸ÒÍÓÈ ÍÓÁËÌ˚ ‰Îfl ÓÒÌÓ‚Ì˚ı
ÒÓˆË‡Î¸ÌÓ-‰ÂÏÓ„‡ÙË˜ÂÒÍËı „ÛÔÔ Ì‡ÒÂÎÂÌËfl ‚ ˆÂÎÓÏ ÔÓ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË Ë ‚
ÒÛ·˙ÂÍÚ‡ı êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 26.05.2007 ‹322 «é· ÛÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌËË Ì‡ 2007 „Ó‰ Â-
ÁÂ‚‡ Í‚ÓÚ˚ Ì‡ ‚˚‰‡˜Û ËÌÓÒÚ‡ÌÌ˚Ï „‡Ê‰‡Ì‡Ï ÔË„Î‡¯ÂÌËÈ Ì‡ ‚˙ÂÁ‰ ‚ êÓÒÒËÈÒÍÛ˛
îÂ‰Â‡ˆË˛ ‚ ˆÂÎflı ÓÒÛ˘ÂÒÚ‚ÎÂÌËfl ÚÛ‰Ó‚ÓÈ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚË Ë Ó ÂÂ ‡ÒÔÂ‰ÂÎÂÌËË»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 22.05.2007 ‹309 «é ‚ÌÂÒÂÌËË ËÁÏÂÌÂÌËÈ ‚ ÚËÔÓ‚ÓÈ
‰Ó„Ó‚Ó ‰Ó‚ÂËÚÂÎ¸ÌÓ„Ó ÛÔ‡‚ÎÂÌËfl ÒÂ‰ÒÚ‚‡ÏË ÔÂÌÒËÓÌÌ˚ı Ì‡ÍÓÔÎÂÌËÈ ÏÂÊ‰Û èÂÌ-
ÒËÓÌÌ˚Ï ÙÓÌ‰ÓÏ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË Ë ÉÓÒÛ‰‡ÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ÛÔ‡‚Îfl˛˘ÂÈ ÍÓÏÔ‡ÌËÂÈ Ë
‚ ÚËÔÓ‚ÓÈ ‰Ó„Ó‚Ó Ó· ÓÍ‡Á‡ÌËË ÒÔÂˆË‡ÎËÁËÓ‚‡ÌÌ˚Ï ‰ÂÔÓÁËÚ‡ËÂÏ ÛÒÎÛ„ ÉÓÒÛ‰‡ÒÚ‚ÂÌ-
ÌÓÈ ÛÔ‡‚Îfl˛˘ÂÈ ÍÓÏÔ‡ÌËË ‚ ÓÚÌÓ¯ÂÌËË ÒÂ‰ÒÚ‚ ÔÂÌÒËÓÌÌ˚ı Ì‡ÍÓÔÎÂÌËÈ, ÛÚ‚ÂÊ‰ÂÌ-
Ì˚Â ÔÓÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌËÂÏ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË ÓÚ 2 ‰ÂÍ‡·fl 2003 „. ‹730»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 21.05.2007 ‹303 «é ÔËÓÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌËË ‰ÂÈÒÚ‚Ëfl
Ô‡‚ËÎ ‡Á‡·ÓÚÍË ÔÓÂÍÚ‡ ÉÓÒÛ‰‡ÒÚ‚ÂÌÌÓ„Ó Ó·ÓÓÌÌÓ„Ó Á‡Í‡Á‡ Ë Â„Ó ÓÒÌÓ‚Ì˚ı ÔÓ-
Í‡Á‡ÚÂÎÂÈ»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 10.05.2007 ‹280 «é îÂ‰Â‡Î¸ÌÓÈ ˆÂÎÂ‚ÓÈ ÔÓ-
„‡ÏÏÂ «èÂ‰ÛÔÂÊ‰ÂÌËÂ Ë ·Ó¸·‡ Ò ÒÓˆË‡Î¸ÌÓ ÁÌ‡˜ËÏ˚ÏË Á‡·ÓÎÂ‚‡ÌËflÏË (2007 –
2011 „Ó‰˚)»

èéëíÄçéÇãÖçàÖ è‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî ÓÚ 06.04.2007 ‹201 «é ‚˚ÔÎ‡ÚÂ ‚ 2007 „Ó‰Û ÓÚ‰ÂÎ¸-
Ì˚Ï Í‡ÚÂ„ÓËflÏ „‡Ê‰‡Ì êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË ÔÂ‰‚‡ËÚÂÎ¸ÌÓÈ ÍÓÏÔÂÌÒ‡ˆËË
(ÍÓÏÔÂÌÒ‡ˆËË) ÔÓ ‚ÍÎ‡‰‡Ï ‚ ë·ÂÂ„‡ÚÂÎ¸ÌÓÏ ·‡ÌÍÂ êÓÒÒËÈÒÍÓÈ îÂ‰Â‡ˆËË»
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«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡» 
‹ 98, ÓÚ 11.05.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡» 
‹ 86, ÓÚ 24.04.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡» 
‹ 86, ÓÚ 24.04.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡» 
‹ 76, ÓÚ 14.04.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡» 
‹ 76, ÓÚ 14.04.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 132, ÓÚ 22.06.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 132, ÓÚ 22.06.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 128, ÓÚ 19.06.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 124, ÓÚ 14.06.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 124, ÓÚ 14.06.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡»
‹ 124, ÓÚ 14.06.2007 „.

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡» 
‹ 117, ÓÚ 02.06.2007 „.

«ëÓ·‡ÌËÂ Á‡ÍÓÌÓ‰‡-
ÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî» ‹ 22,
ÒÚ. 2644, ÓÚ 28.05.2007 „. 

«ëÓ·‡ÌËÂ Á‡ÍÓÌÓ‰‡-
ÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî» ‹ 22,
ÒÚ. 2639, ÓÚ 28.05.2007 „.

«ëÓ·‡ÌËÂ Á‡ÍÓÌÓ‰‡-
ÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ êî» ‹ ÓÚ 21,
ÒÚ. 2506, ÓÚ 21.05.2007 „. 

«êÓÒÒËÈÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡» 
‹ 77, ÓÚ 13.04.2007 „.

ç‡ËÏÂÌÓ‚‡ÌËÂ äÓ„‰‡ Ë „‰Â ÓÔÛ·ÎËÍÓ‚‡Ì
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Работа в современном информационном про-
странстве становится все более приоритетной в
деятельности Московской городской организа-

ции профсоюза трудящихся авиационной промышлен-
ности (МГО Профавиа). Успехи в этой работе позволя-
ют лучше распространять информацию о действиях
профсоюза и достигнутых результатах, о социальном
партнерстве, формировать имидж профсоюза как об-
щественного объединения, защищающего права тру-
дящихся на всех уровнях и, что немаловажно, сплачи-
вать коллективы. В соответствии с решениями XV
съезда профсоюза на заседании президиума МГО Про-
фавиа в феврале 2006 г. была принята Программа дейс-
твий по реализации Концепции информационной де-
ятельности профсоюза. Вопросы организации и
координации информационной деятельности в МГО
Профавиа возложены на комиссию по оргвопросам.

МГО ежемесячно выпускает информационные
бюллетени, которые в сжатой форме дают информа-
цию о наиболее значительных событиях в жизни го-
родской организации Профавиа. Специально разра-
ботанная форма информационного бюллетеня
позволяет первичкам использовать его в готовой фор-
ме для оперативного размножения и размещения на
профсоюзных стендах. Такая информация пользуется
интересом у членов профсоюза. 

Информационные стенды оборудованы во всех
крупных первичных профсоюзных организациях, при-
чем не только рядом с профкомом, но и в структурных

подразделениях организаций. Ма-
лочисленные первички, не имею-
щие своих профсоюзных стендов,
либо стараются их изготовить (ОАО
«НПО «Наука», ОАО «ТМЗ»), либо
для размещения своей информации
используют стенды своего предпри-
ятия, которые находятся в наиболее
видных для работников местах. 

МГО Профавиа организовала
подписку на газету «Солидарность»,
регулярно распространяя еe во всех

первичных профсоюзных организациях; ежекварталь-
но в ППО распространяется «Вестник Профавиа».
МГО Профавиа обеспечила все первичные организа-
ции новой редакцией Трудового кодекса РФ и подроб-
ным профсоюзным комментарием к нему. 

В ходе выполнения «Программы действий…» осу-
ществляется целый комплекс мероприятий, что по-
зволяет менять к лучшему ситуацию с информацион-
ным обеспечением профсоюзных органов.

Хорошим источником и каналом обмена информаци-
ей стали заседания президиума МГО Профавиа и сове-
щания с председателями ППО, которые проводятся
практически ежемесячно согласно плану работы МГО.

Аппарат МГО проводит сбор, анализ, систематиза-
цию и накопление информации о деятельности пер-
вичных профсоюзных организаций и МГО Профавиа
в целом, на основе чего разрабатываются рекоменда-
ции, в том числе по вопросам социального партнерства,

Информация 
становится 
приоритетомЮ.А. Поспелов, зам. 

председателя МГО Профавиа 
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мотивированного мнения профкома при увольнении и
сокращении, правовой работы, охраны труда, органи-
зации детской оздоровительной кампании и др. Гото-
вятся также аналитические и справочные материалы,
которые доводятся до профактивов первичек. 

МГО Профавиа осуществляет довольно тесное дело-
вое взаимодействие с работодателями и их объедине-
ниями, государственными органами, органами местно-
го самоуправления, общественными организациями.
Эти контакты, получение и обмен информацией стано-
вятся более оживленными при подготовке Федераль-
ного отраслевого соглашения и Московского трехсто-
роннего соглашения, при организации и проведении
конкурса «Московские мастера», детской оздорови-
тельной кампании, при подготовке и проведении мас-
совых профсоюзных акций, при обсуждении законо-
проектов, затрагивающих интересы членов
профсоюза и авиационной промышленности в целом.

В МГО Профавиа обновлена компьютерная техни-
ка, проведена локальная сеть, осуществлен выход в
Интернет, работает электронная почта, создан сайт
Молодежного cовета МГО Профавиа, создается ма-
кет сайта МГО Профавиа и идет его наполнение. Все
эти технические новшества значительно расширяют
технические возможности получения обработки ин-
формации, а также обмена ею между МГО Профавиа
первичными профсоюзными организациями и выше-
стоящими профсоюзными органами. 

Ряд первичных профсоюзных организаций пользу-
ются возможностями внутренних локальных сетей
предприятий (Молодежный совет ГосНИИАС), соз-
дают сайты профкомов, на которых можно обме-
няться информацией и задействовать обратную
связь во взаимоотношениях профком – профактив
ППО (ОАО «АК им. С.В. Илюшина) и др. 

Оригинально решили проблему доведения профсо-
юзной информации до всех работающих в ППО
ОАО «Туполев». Здесь информационные профсоюз-
ные стенды оборудованы возле двух проходных за-
вода, где на них не только размещена информация о
структуре и составе профсоюзных органов и про-
фактиве, но и оперативно дается информация, по-
ступающая из МГО Профавиа, вырезки и перепечат-
ки из статей, интересующих всех работников,
даются различные объявления. 

МГО Профавиа и ППО осуществляют взаимодейст-
вие с заводскими многотиражками и радио, активно
используют возможности местного радиовещания для
оперативного доведения важной информации, касаю-
щейся проведения массовых профсоюзных акций, со-
браний, отдыха работников и их детей и т.д.

МГО Профавиа в работе с Молодежным советом де-
лает акцент на обучении, максимальном информирова-
нии молодежи. Члены Молодежного совета принима-
ют участие в семинарах, организуемых для профактива
МГО Профавиа и ЦК профсоюза, в работе «Экономи-
ческой лаборатории», руководимой директором Цент-
ра изучения истории глобализации Н.Н. Савельевым и
в проводимом им молодежном тренинге «Лидер». 

Актив Молодежного совета МГО Профавиа 28 мая
2007 г. принимал участие в работе комиссий Государ-
ственной думы Федерального Собрания РФ, обсуж-
давшей вопрос конкурентоспособности российской
экономики. Мнение актива Молодежного совета бы-
ло учтено при подготовке итогового документа.

4 октября 2006 г. и 28 июня 2007 г. были проведены
выездные семинары для членов Молодежного совета
МГО Профавиа и молодежного профактива пред-

приятий. Член Молодежного совета МГО Профавиа
И.А. Михеев по ходатайству МГО Профавиа был из-
бран в Молодежную палату при Московской город-
ской думе. Участие во всех этих мероприятиях по-
зволяет молодым профактивистам получить много
полезной информации, сформулировать и высказать
свою точку зрения, а также точку зрения Молодеж-
ного совета и МГО Профавиа.

При проведении в 2007 г. массовых профсоюзных
акций в рамках Всероссийской акции протеста проф-
союзов (пикеты возле станций метро, первомайская
демонстрация, «живая цепь», сбор подписей на под-
писных листах) с целью PR и информационной под-
держки использовались плакаты, флаги, бейджики,
бейсболки с логотипом «МГО Профавиа», раздава-
лись листовки с требованиями профсоюзов. Все эти
мероприятия позволили профсоюзу информационно
заявить о себе в обществе, донести до работников на-
ших предприятий и просто жителей Москвы позицию
профсоюзов и продемонстрировать свою организо-
ванность и солидарность.

Прошедший 9 июня 2007 г. на базе ФГУП ММП «Са-
лют» финал Десятого профессионального конкурса
«Московские мастера», благодаря усилиям руковод-
ства МГО Профавиа и информационной службы
предприятия, был широко освещен в СМИ (газеты,
местное телевидение). Информационные контакты,
завязавшиеся на конкурсе, имели свое продолжение.
Так, работой ОАО «ТМЗ» заинтересовалось телевиде-
ние Северо-Запада Москвы. В итоге, взаимодействие
со средствами массовой информации позволило бо-
лее полно информировать трудящихся о наших пред-
приятиях и о деятельности профсоюза.

К сожалению, на самих предприятиях информаци-
онная деятельность осуществляется не всегда на долж-
ном уровне, ей зачастую не хватает оперативности и
боевитости. Несмотря на ранее принятые президиу-
мом МГО Профавиа решения по реализации Концеп-
ции информационной деятельности профсоюза, в не-
которых первичных организациях имеет место
пассивный подход к решению задач информационно-
го обеспечения. В Планы работы еще не включены все
намеченные мероприятия по выполнению Программы
действий МГО Профавиа по реализации Концепции,
не избраны (назначены) ответственные за информа-
ционную работу и недостаточно активно используют-
ся встречи профсоюзного актива первичек с работни-
ками аппарата МГО Профавиа. 

Необходимо отметить, что постепенное сокращение
количества цеховых профсоюзных организаций и про-
фактива в целом, количества освобожденных профкад-
ров влияет на снижение скорости прохождения
информации и ее эффективность. Финансовые воз-
можности первичных профсоюзных организаций при
падении численности членов профсоюза не позволяют
им самостоятельно приобретать оргтехнику современ-
ного уровня, использовать Интернет для решения ин-
формационных задач и т.п. И хотя в коллективных
договорах предусматривается возможность использо-
вания первичками оргтехнических средств работодате-
ля, но не везде это дает ожидаемый эффект.

Сегодня без достаточного уровня информирован-
ности членов профсоюза, практически невозможно
дойти до каждого члена профсоюза и сохранить
профсоюзное членство, вести полноценную работу
по всем направлениям профсоюзной деятельности.
Это необходимо учитывать при организации инфор-
мационной работы. ■
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Несмотря на снижение
уровня защищенности
работников в новом Тру-

довом кодексе РФ по сравнению
с прежним КЗоТ, профсоюзному
комитету удалось договориться с
работодателем о включении в
коллективный договор более вы-
соких, по сравнению с действую-
щим законодательством, гаран-
тий защиты и обеспечения
существенных условий труда для
работников предприятия. Так,
колдоговором были предусмот-
рены обязанности работодателя
согласовывать с профсоюзным
комитетом ряд локальных право-
вых актов, содержащих нормы
трудового права. И теперь в соот-
ветствии со статьями IV раздела
система оплаты труда, формы
материального поощрения, раз-
меры тарифных ставок (окла-
дов), а также нормы труда уста-
навливаются работодателем по
согласованию с профсоюзным
комитетом. Также по согласова-
нию с профсоюзным комитетом
работодатель определяет введе-
ние различных систем премиро-
вания, стимулирующих доплат,
надбавок в пределах фонда опла-
ты труда.

Но главное то, что результатом
переговорного процесса профсо-
юзного комитета с работодате-
лем явилась установленная в кол-
лективным договоре гарантия
минимальной оплаты труда в раз-
мере прожиточного минимума.

Особенно следует отметить тот
гибкий подход, который профсо-
юзный комитет предприятия ис-
пользует в отношениях с работо-
дателем в ходе социального
партнерства. Так, заключив кол-

лективный договор с работодате-
лем на 2006-2008 годы, профком,
спустя несколько месяцев после
вступления в силу изменений и
дополнений в Трудовой кодекс
РФ, выступил с инициативой
продолжить переговоры по его
совершенствованию. Была сфор-
мирована двусторонняя комис-
сия для согласования и внесения
изменений и дополнений в кол-
лективный договор; результаты
переговоров зафиксированы в
протоколах комиссии, а итоги ее
работы опубликованы в завод-
ской многотиражной газете «Ра-
бочая жизнь». Кроме того, все
работники предприятия и делега-
ты колдоговорной конференции
получили возможность заранее

ознакомиться с предлагаемыми
модификациями. 

Сам механизм действия приня-
того коллективного договора по-
зволяет профкому либо блокиро-
вать попытки работодателя
снизить расходы по Фонду оплаты
труда, либо вносить поправки в
проекты нормативных актов, сни-
жающих размеры вознагражде-
ния за труд. Так, профсоюзным ко-
митетом были заблокированы
намерения работодателя прекра-
тить выплату вознаграждения «за
выслугу лет»; профком настоял на
включении премиального возна-
граждения при оплате работы по
совмещению. В практике работы
профсоюзного комитета таких
примеров достаточно, но, благода-
ря принципиальной позиции
профкома, большинство противо-
речий устраняется еще на стадии
рабочего согласования локальных
нормативных правовых актов. 

Очень важно, что, руководству-
ясь Отраслевым соглашением,
профсоюзный комитет добился
включения в коллективный дого-
вор права на дополнительные от-
пуска продолжительностью 24
рабочих дня (28 календарных
дней) диспетчерам, имеющим
свидетельство руководителя по-
летов и осуществляющим управ-

ление воздушным движением, за
работу с вредными и особыми
условиями труда.

Заслуживает внимание и систе-
ма цеховых соглашений, которые
являются составной частью кол-
лективного договора и направле-
ны на улучшение условий труда и
быта работников. Особенностью
этих соглашений являются вза-
имные обязательства руководи-
телей подразделений и трудовых
коллективов цехов и отделов. Ра-
ботники, как правило, выполняют
объем работ по благоустройству
своих рабочих мест и бытовых
помещений на безвозмездной ос-
нове за счет уплотнения рабочего
времени или в личное время. Для
поощрения таких работников или

коллективов в профсоюзном
бюджете создан Фонд развития
культуры производства.

Для согласования интересов ра-
ботников по вопросам регулиро-
вания трудовых отношений проф-
союзный комитет неформально
участвует также во взаимных
консультациях с представителями
работодателя, добиваясь опреде-
ленных гарантий, в том числе на
обеспечение эффективной рабо-
ты профсоюзной организации. 

Работодатель признает профсо-
юзную организацию в качестве
социального партнера и добросо-
вестно выполняет обязательства
по коллективному договору,
обеспечивая профсоюзный ко-
митет копиями документов (при-
казов, распоряжений и т.п.), ка-
сающихся трудовых отношений
(оплаты, условий и охраны тру-
да). Профсоюзный комитет в
письменном виде информирует-
ся о проведении кадровой поли-
тики, изменении организацион-
ной структуры управления,
сокращении штатов и создании
новых рабочих мест. Работода-
тель также взял на себя обяза-
тельства проводить встречи, кон-
сультации и прилагать все усилия
для достижения предварительно-
го согласия с профсоюзным ко-
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Профком повышает 
планку социальной защиты

Б.Н. Сафонов, зав. юридиче-
ским отделом ЦК профсоюза

Интересный опыт работы по защите трудовых прав 
и интересов работников накоплен первичной проф-
союзной организацией ОАО «НАЗ «Сокол» (председатель
профкома Александр Михайлович Леонтьев).



ПЕРВИЧКА

митетом при формировании и из-
менении своей кадровой и соци-
альной политики, если она затра-
гивает интересы работников
организации.

Одним из путей решения проб-
лем, связанных с регулировани-
ем трудовых отношений, явилась
разработка плана реализации
критических замечаний, выска-
занных на конференции, посвя-
щенной итогам выполнения кол-
лективного договора за год. В
результате этого появились воз-
можности не только проработки
профсоюзным комитетом всех
замечаний со специалистами и
службами предприятия, но и пла-
нирования сроков устранения
недостатков. Такой план реализа-
ции критических замечаний
утверждается председателем
профсоюзного комитета и гене-
ральным директором и практиче-
ски становится дополнением к
коллективному договору. Кон-
троль за выполнением плана ре-
ализации критических замеча-
ний осуществляется так же
строго, как и за выполнением
коллективного договора.

Большое значение в регулирова-
нии трудовых отношений профсо-
юзный комитет предприятия при-
дает собраниям в цехах и отделах.
Их регулярное ежемесячное про-
ведение было организовано в 2006
году, а принимаемые постановле-
ния направляются руководству
предприятия и для контроля – в
профсоюзный комитет. Профсо-
юзный комитет считает, что регу-
лярное проведение собраний в це-
хах и отделах может значительно
повысить эффективность работы
всей первичной профсоюзной ор-
ганизации в решении социально-
трудовых проблем работников
предприятия.

В случаях заключения и рас-
торжения трудового договора
первичная профсоюзная орга-
низация ОАО «НАЗ «Сокол»
также активно выступает, защи-
щая права и интересы работни-
ков. Профсоюзный комитет
принимал участие в разработке
и согласовании письменной
формы индивидуального трудо-
вого договора с учетом всех его
обязательных условий, пред-
усмотренных ст. 57 ТК РФ. Еще
до заключения трудового дого-
вора поступающие на работу
знакомятся с локальными право-
выми актами предприятия, в
обязательном порядке с ними
беседуeт председатель или за-

меститель председателя первич-
ной профсоюзной организации,
который разъясняет работникам
их права, знакомят с положения-
ми коллективного договора под
роспись, информирует о де-
ятельности профсоюзной орга-
низации. Все это способствует
обеспечению прав и интересов
работников и укреплению орга-
низации профсоюза – в 2006 го-
ду, еще до заключения трудового
договора между работниками и
работодателем, был принят в
члены профсоюза свыше пяти-
сот человек, что составило около
пятидесяти процентов от числа
принятых на работу.

В ходе переговорного процесса
были согласованы графики пяти-
дневного режима работы пред-
приятия на 2007 год. Изменения в
режиме работы в ОАО «НАЗ
«Сокол» происходили следую-
щим образом. В условиях почти
100% конверсии, по предложе-
нию профсоюзного комитета за-
вод перешел на четырехдневный
режим работы. Целью предложе-
ния профсоюзной организации
было максимально снизить коли-
чество увольняемых работников
и сохранить кадровый потенци-
ал. Затем по предложению проф-
кома начали плавный переход к
пятидневной рабочей неделе,
включив в коллективный договор
условия перехода тех подразде-
лений, которые обеспечили себе
100%-ную загрузку производ-
ственных мощностей. 

Пришло время, когда объемы за-
казов значительно превысили воз-
можности предприятия из-за
отсутствия необходимых квали-
фицированных кадров. У админи-
страции возникло желание пере-
вести рабочих на шестидневный
режим работы. Учитывая резко
негативную реакцию работников
и допущенные работодателем
юридические ошибки при разра-
ботке нормативного акта, профсо-
юзный комитет заблокировал
предложение о переходе на шес-
тидневную рабочую неделю. Это
позитивно отразилось на настрое-
ниях людей и предотвратило уход
с завода значительной группы ра-
ботников. А через определенное
время и руководство завода при-
знало позицию профкома кон-
структивной и правильной.

Понимая, что в условиях дефици-
та кадров, особенно высококвали-
фицированных, без работ в сверх-
урочное время и выходные дни
нельзя обойтись, профсоюзный

комитет предложил Программу ре-
абилитации работников, работаю-
щих в условиях с повышенной ин-
тенсивностью и напряженностью
труда, и договорился о внесении ее
в коллективный договор. Програм-
ма включает в себя сеансы психо-
логической разгрузки, занятия
ЛФК, проведение на базе МСЧ
водных процедур (гидромассаж,
жемчужные ванны и др.) с обще-
укрепляющей целью, проведение
сеансов витаминизации работни-
ков в целях укрепления иммунной
системы, первоочередное выделе-
ние путевок в заводской профи-
лакторий и дневной стационар. Ис-
пользуя данную программу, уже на
начальном этапе более двухсот ра-
ботников прошли курс лечения по
направлению руководителей под-
разделений и председателей цехо-
вых комитетов.

Следует отметить эффектив-
ную работу профсоюзного коми-
тета с ФСС. В 2006 г. профкому
удалось привлечь на завод более
7 млн рублей на мероприятия,
связанные с улучшением качест-
ва медицинских осмотров в за-
водской поликлинике (ранее
профсоюзный комитет, в первую
очередь благодаря позиции пред-
седателя профсоюзной организа-
ции, решил вопрос о включении
заводской медсанчасти в систему
обязательного медицинского
страхования), на санаторно-ку-
рортное лечение работников и
приобретение СИЗ с целью про-
филактики профессиональных
заболеваний.

Профсоюзный комитет успеш-
но разрешает возникающие
трудовые конфликты при пере-
говорах с администрацией пред-
приятия, не доводя дело до раз-
бирательства в КТС.

Существенную помощь в право-
защитной работе первичной орга-
низации оказывает Нижегород-
ская областная организация
профсоюза. Правовой и техниче-
ский инспекторы труда профсо-
юза, состоящие в штате Област-
ной профсоюзной организации,
проводят прием членов профсо-
юза непосредственно на предпри-
ятии, дают консультации по во-
просам применения трудового
законодательства и законодатель-
ства по охране труда. В соответст-
вии с планом своей работы
инспекторы труда проводят про-
верки соблюдения трудового
законодательства и в случае выяв-
ления нарушений выдают пред-
писания об их устранении. ■

В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Е

13Ç Ö ë í ç à ä  è ê é î Ä Ç à Ä  ‹ 3



ПЕРВИЧКА

Аббревиатура «ЦАГИ» знакома
каждому мало-мальски образо-
ванному россиянину, хоть од-
нажды поинтересовавшемуся во-
просами истории развития
отечественной авиации. Сразу
всплывают в памяти фанерные
самолетики – праотцы нынеш-
них летающих гигантов – и отцы-
основатели в шлемах с наушника-
ми, с энтузиазмом ринувшиеся
покорять пятый океан планеты –
воздушный.

Однако для того чтобы постро-
енный аппарат, звеня расчалка-
ми, поднялся в воздух и благопо-
лучно приземлился, требуется
теоретическое обоснование этого
процесса, который, как потом
стало выясняться, состоит из ве-
ликого множества процессов.
Когда авиация из экзотического
увлечения стала превращаться в
настоящую отрасль, потребова-
лась и серьезная наука. У нас в
России она связана с именем про-
фессора Императорского техни-
ческого училища и Московского
государственного университета
Николая Егоровича Жуковского,
чьи теоретические работы и

практический опыт стали фунда-
ментом для развития научной ба-
зы отечественной авиации.

Совершенно естественно, что
Центральный аэрогидродинами-
ческий институт, созданный в
1918 году по инициативе учени-
ков Н. Е. Жуковского и при под-
держке самого ученого, получил
впоследствии его имя. ЦАГИ стал
первым научным институтом,
созданным в Советской России.
И впереди у него была долгая и
славная история, отражающая
взлеты и падения отрасли, мо-
менты ее торжества и упадка…

Экскурс в прошлое

Энтузиазм всегда присущ пер-
вопроходцам. Еще лучше, когда
он подкреплен вниманием госу-
дарства. Такое редкое в наше вре-
мя сочетание дало возможность
институту стать одним из локомо-
тивов индустриализации страны,
важной составляющей которой
была авиационная промышлен-
ность. Экспериментальная база
института позволила в довоен-
ный период проводить испыта-

ния по аэродинамике, гидродина-
мике, динамике полета и проч-
ности летательных аппаратов. В
ЦАГИ под руководством А.Н. Ту-
полева в период 1924–1936 гг. бы-
ли созданы этапные для отечест-
венной авиации самолеты –
ТБ-1, ТБ-3 и другие. И уже тогда
был создан тесный союз институ-
та с ОКБ и заводами.

О прошлом и настоящем ин-
ститута мы беседуем в профкоме
ЦАГИ с председателем профко-
ма Владимиром Викторовичем
Боголеповым и его заместителем
Валерием Георгиевичем Орлян-
ским.

– Все, что касалось ЦАГИ, тогда
решалось на самом высоком уров-
не, – рассказывает В. В. Боголе-
пов. – Эту площадку, к примеру,
утверждал Сталин. Она выбира-
лась по многим критериям. Нема-
ловажно, что в этом месте наи-
большее по Московскому региону
количество солнечных дней в го-
ду, есть линии электропередачи,
недалеко Москва-река. Была и
железная дорога, которую строи-
ли французы, и по тем временам
она считалась совершенной.
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Долгий полет ЦАГИ

Как живут сегодня профсоюзные организации научно-исследовательских учреж-
дений отрасли? Как решают множество проблем, которые поставили перед ними
реформы 90-х? Насколько сегодняшняя наука, особенности профсоюзной работы
в ней привлекательны для молодежи, ведь без нее перспектив развития нет? Все
это и многое другое мы попытались увидеть, побывав в двух научно-исследова-
тельских коллективах. И приглашаем наших читателей к активному обсуждению
увиденных нами – или не увиденных – проблем.
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Для сотрудников института
здесь был построен жилой посе-
лок, получивший название
Стаханово. А вскоре он стал го-
родом центрального админис-
тративного подчинения, кото-
рый нарекли Жуковским в честь
основателя ЦАГИ.

Проверкой на прочность для
коллектива института стала Ве-
ликая Отечественная война. К
тому времени в ЦАГИ работали
многие авиационные конструк-
торы страны. Наряду с продол-
жением фундаментальных ис-
следований велись модерниза-
ция и совершенствование су-
ществующего авиационного
парка. И не надо забывать при
этом, что условия были дейст-
вительно военные.

Территория института состав-
ляет около ста гектаров, на ней
стоят громадные здания, которые
никак не спрятать. И за все годы
войны на эту территорию не упа-
ло ни одной бомбы. Немцы берег-
ли институт, поскольку он был
третьим-четвертым в списке
стратегических объектов, кото-
рые они хотели захватить невре-
димыми. Это маленький нюанс к
тому факту, как уже тогда оцени-
вали научный, эксперименталь-
ный, производственный потен-
циал ЦАГИ наши противники.

Пожалуй, вершиной успеха
ЦАГИ в послевоенное время стало
его участие в проекте многоразо-
вого космического корабля «Бу-
ран». Институт отвечал в данном
случае за аэродинамику на гипер-
звуке и режимы системы теплоза-
щиты «Бурана». Для исследований
теплозащиты была построена на-
турная теплопрочностная вакуум-
ная камера (ТПВК) диаметром

14 м и длиной 30 м. Для моделиро-
вания условий входа корабля в ат-
мосферу на больших скоростях и
при высоких тепловых нагрузках
в нее помещались фрагменты «Бу-
рана», а необходимый темпера-
турный режим получали с по-
мощью мощных кварцевых
излучателей. В ТПВК, в частности,
исследовались те самые высоко-
температурные керамические

плитки, которыми был облицован
«Буран», причем каждая из них
подгонялась по месту крепления
индивидуально.

Как известно, «Буран» был
беспилотным аппаратом, не име-
ющим своих двигателей. По су-
ществу, с орбиты он сходил как
планер, поэтому второго захода
на посадку у него, естественно,
не было (как максимум – пред-
полагался запасной аэродром). И
задача стояла сложнейшая: на
высоких скоростях после схода с
орбиты обеспечить в автомати-
ческом режиме точное призем-
ление планирующего космиче-
ского корабля. О том, как она
была выполнена, говорит про-
стой факт: на взлетно-посадоч-
ной полосе была начерчена ли-
ния, перед которой должен был
остановиться «Буран». Так вот,
пролетев тысячи километров, он
«промахнулся» лишь на 13 сан-
тиметров.

О пике, на котором находился
тогда институт, свидетельствует
то, что его коллектив насчитывал
почти 12 тысяч человек, основ-
ные производственные цеха ра-
ботали в три смены, эксперимен-
ты в трубах шли круглосуточно…

Понятно, что в то время на
подъеме была и профсоюзная
организация. ЦАГИ являлся
градообразующим предприяти-
ем, создававшим практически
всю соцсферу города – от
жилья до тепловодоснабжения,
стадиона, Дворца культуры, До-
ма спорта «Метеор». Спортив-
ные сооружения, кстати, строи-
лись хозспособом, и профсоюз
был в этом деле главным за-
стрельщиком, как и в организа-
ции соцсоревнования, оздоров-
лении трудящихся.

От «Бурана» – к паркету

Хочешь – не хочешь, а надо
возвращаться к настоящему, ко-
торое, увы, не блестяще. Если
после 1988 года на волне оглуши-
тельного успеха «Бурана» какое-
то время ЦАГИ был загружен
множеством заказов на аэроди-
намические, прочностные и дру-
гие исследования, то потом на-
ступили печально известные 90-е
годы. Время демократической эй-
фории, всеобщей разрухи и не-
прикрытого грабежа государ-
ственной собственности.

Ситуация в институте была
очень тяжелой. Численность его
коллектива сократилась в три
раза – до четырех тысяч. Мно-
гие специалисты ушли в другие
сферы хозяйственной деятель-
ности, чтобы прокормить семьи,
многих нет по возрасту: они на

ЦАГИ стал первым 

научным институтом,

созданным 

в Советской России 
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пенсии. Вместе с ними ушли зна-
ния и технологии.

В знаменитой ТПВК, в которой
испытывались элементы «Бура-
на», организовали производство…
паркета. Оказалось, что камера
идеально подходит для эффектив-
ной сушки древесины, из которой
затем изготавливали элитный
паркет. Им, в частности, отделаны
были полы в Моссовете…

А что было делать, если люди по
9 месяцев не получали зарплату,
пусть даже скромную?

Что мог сделать в той ситуации
профком? Лишь попытаться со-
хранить костяк коллектива и
расползающуюся по разным ру-
кам соцсферу, содержать кото-
рую институт уже не мог. Пото-
му что невозможно в отдельно
взятом коллективе сохранить
прежний уровень жизни в то
время, когда государство броси-
ло на произвол судьбы научные
институты не только авиапрома,
но и все остальные. И не только
НИИ. Известно, что стало с авиа-
промом, когда было ликвидиро-
вано отраслевое министерство.
Хорошо и то, что сегодня отрасль
уже в составе не министерства
экономики, а ведомства, которое
хоть каким-то боком относится к
транспорту…

– А вы знаете, где руковод-
ство страны впервые услышало
о том, что существует ЦАГИ? –
невесело спрашивает В. В. Бого-
лепов. – В Бразилии, где наши
работали с одной из фирм. Бра-
зильцы нас похвалили, после че-
го руководство и нанесло к нам
визит. 22 февраля 2005 года у нас
состоялась выездная сессия Гос-
совета России под председатель-
ством В.В. Путина. Тогда было

принято решение о создании
Объединенной авиастроитель-
ной корпорации, которая, как
предполагалось, решит все наши
проблемы. Во всяком случае,
обещано было много. Вот созда-
дим ОАК, авторитетно говорили
руководители страны и все за-
вертится. После этого два года
корпорацию создавали и как-то
оформляли…

– А результаты этой титаниче-
ской работы на себе почувство-
вали? – спрашиваю.

Собеседники пожимают плеча-
ми, и ответ ясен.

– Сейчас прорабатывается во-
прос об объединении институтов
отрасли в национальный иссле-
довательский центр по авиации,
– говорит В. В. Боголепов. –
Примерно так, как это сделано у
корабелов. Пока идут некоторые
переговоры. Посмотрим, что из
этого выйдет.

Сегодня средний возраст со-
трудников института около 56
лет. Ситуация похожа на ту, что
существует практически во всех
научно-исследовательских ин-
ститутах страны. Средняя зар-
плата в ЦАГИ около 11 тысяч
рублей – это 2–3-е место по
Московской области от «хвос-
та». А минимальная зарплата

сведена к общероссийскому
МРОТ: 1100 рублей. При этом в
институте в «лихие» годы была
введена своеобразная система
оплаты труда – схема должност-
ных окладов и месячных тариф-
ных ставок, имеющая очень
большой диапазон между ниж-
ней и верхней границами опла-
ты. Быть может, это было оправ-
дано в 90-е годы, но сейчас
привело к тому, что у работника
нет стимулов расти в профессио-
нальном, научном отношении:
благодаря этой системе, простой
инженер может получать боль-
ше, чем ведущий специалист или
научный сотрудник, имеющий
научные степени.

Все эти годы профком старался
вернуться к прежней системе
оплаты труда, когда статус, ска-
жем, начальника лаборатории
или отдела значил многое, и лю-
ди стремились к научному и про-
фессиональному росту. Получае-
тся это не просто, потому что
люди, как говорят здесь, «раз-
болтались» на созданных в свое
время малых предприятиях. Да и
понять народ можно. Ведь по сей
день проблема с загрузкой ЦАГИ
заказами далеко не решена.

Сейчас завершаются перегово-
ры с администрацией по коллек-
тивному договору, и в его проек-
те сохраняется пункт о том,
чтобы разработать систему опла-
ты труда с учетом квалификации
и занимаемой должности.

– Институт был создан во вре-
мена, когда курсом страны было
создание мощной авиации по всем
направлениям. И ЦАГИ свои зада-
чи выполнял. Сейчас предпочита-
ют западную технику, хотя она не
лучше нашей, а свою военную тех-
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Bершиной успеха

ЦАГИ стало его учас-

тие в проекте много-

разового космическо-

го корабля «Буран»




